
Por: Regina S. Vargas
Hijo, hermano, amigo, esposo, padre, tío,

abuelo, papillo, periodista y director.
Nacido el 20 de enero de 1949, en la capi-
tal de Durango Durango, en donde
entonces era la SSA, ahora el arzobispado.
Hijo de Beatriz Quiñones Barrón y de
Ramiro Vargas Morales, Miguel Ángel
Vargas Quiñones el sexto de ocho hijos;
cuatro mujeres Lilia, Sonia, Gloria, Luly y
cuatro hombres, Alfredo, Rubén, Ramiro y
“Migui”, cómo le decían de cariño, fue
reconocido por su trayectoria periodística
y profesional a lo largo de 74 años, pero su
papel más grande y donde más destaco
fue como hombre de familia y director de
su legado, Contexto de Durango.

“Amiguero” desde niño en sus días en la
Constancia, donde vivió hasta 1956,
donde disfruto de su infancia llena de
aventuras, risas y regaños de su mamá,
Ticho. Con un gusto por los deportes, ini-
ciando su pasión por la natación desde
chico y que impulsaría su amor por el
deporte, para toda la vida.

Estudiante de la escuela 15 Alberto M.
Alvarado y posteriormente de secundaria
hasta preparatoria en el Instituto Juárez,
donde se formó, para posteriormente en
la UJED, empezar su carrera de Derecho,
que le daría su título de “Lic.”. 

Junto con sus amigos de juventud y que
estuvieron con él toda la vida, José
Rodriguez Lopez,  Jorge Orrante Varela,
Enrique Torres Cabral, Miguel Palacios 

Moncayo, Eduwiges Fragoso, Elfego
Rosales, Jorge Contreras Casas, Ricardo
Karam y José Miguel Castro Carrillo; dis-
frutó de sus grandes años, logros y
momentos, los cuáles recordaba con car-
iño y alegría.

Con título de Licenciado en Derecho,
pero profesionista entregado al periodis-
mo, empezó como reportero en La Voz de
Durango, donde gracias a cada palabra
redactada y entrevista realizada llegó a
ser jefe de información. 

Conoció a María del Consuelo Carrete
Carbajal, quien se convirtió en su esposa
un 21 de diciembre de 1974. Trabajadora,
guapa, profesionista y posteriormente la
que se convirtió en madre de sus hijas
Karmina y Bárbara Vargas Carrete. El
amor y compañera de toda la vida. 

Su pasión periodística y el amor a su
estado, lo convirtió en Director de
Turismo, durante el gobierno del Dr.

Héctor Mayagoitia, junto a sus amigos
Leodegario Soto, Wilfrano Torres, Lic.
Guerrero Mier, Segio González Santa Cruz,
Carlos López Portillo, Maximiliano Silerio,
donde impulso los sets cinematográficos
duranguenses e incluso llego a hacer cine. 

Su gusto por informar lo llevó hacía la
ahora Ciudad de México donde trabajo en
El Sol de México, como reportero de
fuentes presidenciales. Después de un
tiempo fue llamado a formar parte del
Gobierno Federal de José López Portillo
donde colaboro en RTC (Radio, Televisión y
Cinematografía), en Secretaria de
Gobernación y giras presidenciales.
Colaboro en Notimex cubriendo la guerra
en el Salvador, Nicaragua y Costa Rica
junto a su amigo Pepé Carreño y Carlos
Ferreira. Con un pasaporte lleno de
estampillas de los lugares que recorrió y
libretas llenas de notas, vivió su vida de
adulto con el propósito de informar los
sucesos dentro y fuera de la República
Mexicana. También cubrió la cámara de
senadores junto a Alfonso Durazo, Hector
Ezeta, Raul Rodriguez, Manuel Mejido,
Pepe Cardenas, entre otros. Cubrió la pres-
idencia de Miguel de la Madrid y estuvo
como corresponsal en Canal 11 y
Imevisión, ahora TV Azteca.

El terremoto de 1985 fue el que hizo que
Miguel Ángel, juntó a su esposa “Chelito”
y sus hijas Karmina y Bárbara regresaran
a su natal Durango para establecerse en lo
que serían sus próximos años de vida. 

Llegó a Durango a trabajar en el PRI
junto a grandes colegas, apodados “Los 

Pitufos” Amaury Alvarado, Omar
Jauregui, Eduardo Meraz, Oscar Martínez
y Héctor Partida, en la campaña de Jose
Ramirez Gamero. Trabajó en la Dirección
de Comunicación Social del ex
Gobernador Ramírez Gamero, en el Canal
12 y periódico CIMA. 

Con amistades pasadas y posteriores
como Mariano Alvarado, Chava Mendivil, 

Jorge Mojica Vargas, Gregorio Meraz,
Jorge Torres, Jaime Arizmendi, Chito
Correa, Don Rogelio Alcantar, Chino
Arreola e Ismael Hernández, disfrutó de
interminables jugadas de domino, cafés,
“Charlas”, comidas y sobre todo, el apoyo
incondicional al momento de fundar su
propio periódico. 

Fue un 15 de febrero de 1993 que fundó
junto a Lourdes López Salas, Contexto de
Durango, un periódico con el propósito de

ser “La voz de los que no la tienen”.
Iniciando en una oficina pequeña en Calle
Allende, con un personal querido y con
apoyo de familia, amigos y políticos.
Durante más de 30 años, se dedicó a infor-
mar por medio de notas, columnas, pro-
gramas de radio y televisión sobre cada
suceso de nuestro estado y país. A lado de
colaboradores que se convirtieron en su
familia Contexto, pasada como Sandra
Gambino, Nereida Venegas, Monica
Gurrola, Vanessa Santaana, Elizabeth
Luna, Pilar Aguilar, Amiro, El Güero, Luis
Lozano, Jahir Lopez, Toribio León, Marín, 

Elizabeth Luna, Manolo, Paco Valencia,
Chonita, Mohamed, Oscar, Fray, 

Pascual, Miguel Ángel López,
Montserrat, Fernando Madera, Carmen,
Itzel, Chava, Fabiola, Francisco, Raquel,
Miguel y Jorge Beltrán, Mari Nava, 

Monjaraz, Martín Saul, Brenda, Mayela,
Mayra, Diana, Maretus, Haydé, Daniel,
Gerardo y Aldo, entre muchos ortos. Y las
que siguen siendo parte de su legado,
Martha Casas, Juana Ines, Venado,
Gonzalo, Juan, Christian, Ángel Castillo,
Fernando, Amaury y Felipe Mendia. 

Apasionado por viajar en carretera y
recorrer kilómetros hasta llegar a su desti-
no, con una silla plegable, su cámara,
lentes y una gorra, siempre dispuesto a
apoyar en cada carrera de atletismo o ruta
de ciclismo. Gracias al lente de su cámara,
transmitió cómo veía el mundo con
fotografías que perdurarán por mucho
tiempo. 

Dispuesto a apoyar a asociaciones,
políticos, deportistas y empresarios, le
abrió las puertas de su programa en
España TV y Radio Fórmula Durango,
donde tuvo interminables “Charlas” con
personas que admiraba y respetaba.
Siendo su último programa el día 23 de
junio del 2023.

Su gusto por la tecnología lo llevo a
impulsar la era digital periodística. Desde
sus interminables “tweets”, una nota en
Facebook o incluso en convertir a
Contexto de Durango, en el primer per-
iódico digitalizado en Durango. 

Gracias a una segunda generación,
Miguel Ángel Vargas, Antonio Díaz de
León, el Ing. Garza y Don Oscar Bujaidar,
formaron una amistad junto a sus
esposas, Chelito, Amanda, Martha y la
Prieta, que continúa con el legada de cada
uno de ellos en sus hijas e hijos. 

Miguel Ángel siempre será recordado
por su legado profesional, pero su más
grande orgullo y fruto fue su familia. Su
fuerza por los últimos veintiséis años,
fueron sus nietos, Regina, Enrique, Mateo,
Roberta, Hernán y Carlota, con los que
rejuveneció para vivir una vida llena de
kilómetros de carretera, fotografías, risas,
volver a disfrutar de logros estudiantiles y
deportivos. 

El pasado 14 de agosto del 2023, el Lic.
Miguel Ángel Vargas Quiñones, se des-
pidió del mundo terrenal, para reunirse a
su querida madre y a su hermano Alfredo.
Acompañado de amigos, colegas y famil-
iares, con interminables anécdotas se
escucharon risas y sollozos durante su
despedida

Sin lugar a dudas, Miguel Ángel deja un
vació en la mente y corazones de muchos.
Pero perdura su mirada en los ojos de sus
hermanos y hermanas, su patrimonio en
su esposa Chelito, sus hijas Karmina y
Bárbara y sus nietos Regina, Enrique,
Mateo, Roberta, Hernán y Carlota y su
legado en cada programa grabado, en
cada nota o columna escrita y en cada
entrevista realizada. 

Descanse En Paz Lic. Miguel
Ángel Vargas Quiñones.
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DURANGO, DGO.
Siete comedores comunitarios,

790 mil metros cuadrados de
pavimentación, la construcción
del Hospital del Niño 460, obras
del Presupuesto Participativo y
fortalecimiento a la seguridad
pública han hecho de Durango
una ciudad más chula, limpia y
ordenada para las familias
duranguenses.

Así lo confirmó Toño Ochoa en
el marco de su primer año de
gobierno, en el que ha respondido
con resultados a la gente y ha
demostrado que un duranguense
nunca deja solo a otro
duranguense.

“En estos 12 meses hemos
escuchado y hablado de frente
con las familias, así como hecho
lo que ellas demandan, porque la
participación ciudadana es muy

importante para marcar un mejor
rumbo en la capital”, expresó.

Hoy, a las niñas y niños de
Durango ya no les falta alimento
con los siete comedores
comunitarios creados; las familias
ya tienen mejores calles y sobre
todo más seguras para transitar,
mientras que se proyecta una
mayor atención a la salud de los
infantes, así como las obras que
necesitan en las colonias.

Avanza Durango, nuestra casa, con
mejor rumbo para las familias: alcalde 
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Luego de varios años sin
escuchar, más de mil personas
han recuperado la audición,
gracias al esfuerzo continuo que
brinda el gobernador Esteban
Villegas y la presidenta de DIF
Estatal, Marisol Rosso para mejor
calidad de vida de las personas, a
través de la segunda jornada de
entrega de Auxiliares Auditivos
Gratuitos, que ha llegado a 24
municipios.  

Con la participación activa de
DIF Estatal y el Patrimonio de la
Beneficencia Pública, ha sido
posible alcanzar a más personas,
cumpliendo con el compromiso
de crear un entorno inclusivo y
accesible para todos, como lo es
esta noble campaña que inició en
el mes se marzo y avanza
satisfactoriamente, destacó
Marisol Rosso. 

“Para el nuevo DIF, la entrega de

auxiliares auditivos no solo
representa la mejora en la
audición de los beneficiarios, sino
también un paso significativo
hacia la construcción de una
sociedad más igualitaria y
consciente de las necesidades de
todos sus habitantes”, expresó al
ser testigo de la emoción y las
sonrisas que se pintaron en el
rostro de las personas que
volvieron a escuchar o que por
primera vez experimentaron la
función auditiva.

En total, se benefician mil 155
personas en todo el estado, con la
entrega de dos mil 310 auxiliares
auditivos, que representa una
inversión aproximada de ocho
millones 253 mil 168 pesos, la
cual llegará a los municipios de
Canatlán, Nuevo Ideal, San Juan
del Río, Pánuco de Coronado,
Guadalupe Victoria, Nombre de
Dios, Poanas, Rodeo, Súchil,
Vicente Guerrero, Pueblo Nuevo,

Mezquital, Guanaceví, Santiago
Papasquiaro y San Dimas.

Este programa se alinea con el

compromiso del Nuevo DIF bajo
el lema "Contigo, a Tu Lado", el
cual busca promover la inclusión

y bienestar de todos los
ciudadanos, finalizó Rosso Rivera.

Duranguenses vuelven a escuchar
con aparatos auditivos gratuitos
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DURANGO, DGO.
En Durango, el apoyo al

deporte ha sido una
característica de Toño Ochoa en
su gobierno, de quien los
deportistas estamos
agradecidos, aseguró Marco
Antonio Ortiz Nava, árbitro de
fútbol profesional duranguense
en la Liga MX.

En el marco del primer informe
de resultados, "El Gato" Ortiz
felicitó a Toño Ochoa por su
estrategia de apoyo total al

deporte duranguense.
El inicio de la rehabilitación de

la Alberca Olímpica del Parque
Guadiana, remozamiento a
unidades deportivas, impulsó a
las diversas ligas deportivas y
becas han sido una de las
acciones en este primer año.

Por ello, consideró al gobierno
municipal de gran cercanía con
los ciudadanos, de allí los
programas deportivos dentro de
colonias, fraccionamientos y
poblados, por un Durango más
chulo, tranquilo y en paz.

Gran apoyo de Toño Ochoa
al deporte duranguense: "El
Gato" Ortiz

DURANGO, DGO.
“Hablar del gobierno de

México, es hablar de ineptitud,
deficiencia, violencia, caprichos,
polarización, desunión y crisis”,
afirmó el diputado Luis Enrique
Benítez Ojeda al sostener que
existen muchos ciudadanos que
no volverán a dar un voto de
confianza a la 4T.

Al presentar un
pronunciamiento, destacó que
son las y los mexicanos quienes
han pagado las consecuencias
de las acciones y decisiones
fatídicas del presidente de
México Andrés Manuel López
Obrador, quien ha demostrado

que siempre se puede estar peor.
“Se aproxima 2024, año del

cierre de este sexenio, y México
parece económicamente
estancado. La nación está débil
y debilitada en su lucha contra
la delincuencia organizada, los
carteles de la droga no se han
combatido, pero si se han
expandido, vivimos en un narco
Estado”, resaltó.

El legislador priista, consideró
que las instituciones
democráticas continúan
sufriendo ataques debilitantes.
“Qué vergüenza que un ex
secretario de ex gobernación le

diga a un ministro de la corte
interillo de pacotilla”.

Al hablar de las políticas
económicas del presidente
López Obrador, señaló que su
política interna ha girado en
torno a una serie de programas
sociales que sugieren un mayor
compromiso con programas
asistenciales, pero nulo para
llevarnos por el camino del
crecimiento económico.

Según el informe Perspectivas
económicas globales del Banco
Mundial, se prevé que la
economía de México crezca sólo
un 0,9 por ciento en 2023, la

tasa de crecimiento más baja de
toda América Latina.

En materia de derechos
humanos, abundó que también
impera una crisis, basta con
señalar las debilidades del
sistema de justicia de México
que dificultan el camino a
seguir; la falta de recursos, la
corrupción endémica, la falta de
voluntad para hacer frente a la
impunidad y la complicidad de
las autoridades en los abusos de
los derechos humanos ponen de
relieve que la situación es
compleja y difícil de
desentrañar.

México está estancado por el
mal gobierno de la 4T: Benítez 
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Violencia sexual
contra menores, igual
a sociedad con
problemas de Salud
Mental 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En lo que va del año se superan

los 250 casos denunciados por
violencia sexual contra menores,
esta es una cantidad sumamente
elevada, pero solamente una
proporción de lo que realmente
sucede, señaló la regidora
Gabriela Vázquez Chacón quien
destacó que el 70 por ciento de
los abusos suceden en casa por
familiares muy cercanos.

Dijo que es urgente la atención
a este tema y evitarlo porque la
violencia sexual en la infancia
genera sociedades con problemas
graves de Salud Mental,
incluyendo el suicidio.

Las autoridades han registrado
más de 250 casos de denuncias de
violencia sexual en contra de
menores, pero estos son solo las
demandas que están presentadas
y desafortunadamente no son
todas las que suceden porque
muchas veces la gente prefiere no
denunciar especialmente porque
los agresores son personas muy
cercanas o son parte de la familia.

Se dice que en el 70 por ciento
de los casos, donde ocurre la
violación, el agresor es un
familiar.

Ante ello, es urgente hacer algo,
pues este delito no puede
avanzar, porque cada niño o niña
que es agredida, presentará
problemas de salud mental de
algún tipo en su vida, desde
depresión ansiedad adicciones
incluso terriblemente puede
terminar en suicidio si no se
atiende.

DURANGO, DGO.
“El PRI está tomando un nuevo

tiempo de la mano de la juventud
de Durango. Es por ello que nos
complace presenciar este debate
entre las fórmulas que aspiran a
presidir la Red de Jóvenes por
México en nuestra entidad. El PRI
los quiere escuchar, el PRI los
necesita y por eso reconocemos el
valor de ustedes por estar aquí”,
manifestó el presidente del
Comité Directivo Estatal del PRI,
Arturo Yáñez.

Todos los aspirantes, dijo, tienen
un lugar importante en el PRI,

independientemente de quién
resulte ganadora o ganador,
porque somos el único partido
que escucha a la gente los 365
días del año y sin importar si hay
o no elección. Nos interesa lo que
ustedes piensan y cómo pueden
ayudar a Durango a salir
adelante.

“Lo que fortalece al PRI son sus
sectores y organizaciones. De ahí
la importancia de celebrar este
encuentro, este debate entre
quienes aspiran a ser el rostro
juvenil del partido. Quien
encabezará la lucha de los
jóvenes a través de la gestión y

trabajo”, añadió.
Yáñez Cuéllar invitó a los

aspirantes a dirigir este sector del
tricolor a mantener la lucha y
seguir con los ideales del partido
firmes, como lo ha hecho a lo
largo de su trayectoria política, el
gobernador Esteban Villegas.

Las fórmulas de aspirantes a
dirigir la Red de Jóvenes por
México en Durango son:
Sebastián García y Angelica
Quiroz; Héctor Núñez y Clara
Castillo; Mauro Marrufo y Rocío
Calleros; Adriana Amador y Juan
Carlos Ramos; Mario Guerrero e
Ilian Galindo; Karyme Barragán y

Jesús Rodríguez. Las elecciones se
llevarán a cabo el próximo
domingo 27 de agosto del

presente a través de 39 casillas en
todo el territorio estatal, una por
cada municipio.

El PRI es un aliado de la juventud duranguense: Arturo Yáñez

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara

Nacional de Desarrolladores de
Viviendas (Canadevi), Salvador
Chávez Molina informó que de
acuerdo al histórico y las
proyecciones en cuanto densidad
poblacional, Durango será más
grande hasta un 50 por ciento
para el año 2050, lo que exige
una generación adecuada de
vivienda y extensión territorial.

Anotó que actualmente
persisten 75 mil familias en
hacinamiento. Aunque en los
últimos tiempos se ha logrado
abatir este índice.

El líder empresarial hizo una
retrospectiva en torno al
crecimiento poblacional que ha
tenido Durango empatado con la
oferta y la necesidad de vivienda,
así en 1950 se tenía una
población de 59 mil 407
habitantes y una superficie de
647 hectáreas habitacionales;
para 1970, la población creció a
150 mil 541 habitantes y una
superficie mil 058 hectáreas; ya
para 2016 la población era de
579 mil 998 habitantes y una
superficie de habitación de 12
mil 084 hectáreas.

Las proyecciones hechas en el
último plan fueron fallidas
porque se quedaron cortas, es
decir, que Durango creció más de
lo que se tenía pensado debido a
que ha crecido en un porcentaje
mayor al pensado.

De esta forma en 2023, la
población es de 720 mil

habitantes en la capital del
estado de Durango y la zona
habitacional es de 15 mil
hectáreas. El municipio
concentra el 38 por ciento de
pobladores de todo el estado.

En el 2050, la ciudad de
Durango crecerá en
aproximadamente siete mil
hectáreas, es decir será un 50 por
ciento más grande de lo que es
actualmente.

Agregó que el crecimiento de
población y necesidad de
vivienda, medido a través del
índice de ocupación pasó de
cuatro habitantes por vivienda
en el 2005 a 3.7 habitantes por
vivienda el 2022; sin embargo, el
50 por ciento de las viviendas
están ocupadas por cuatro o más
habitantes por vivienda y el 15
por ciento por seis o más, esto
indica que si bien se ha ido a
abatiendo el hacinamiento,
todavía 75 mil habitantes del
municipio viven en esas
condiciones.

CALIDAD DE VIDA
De acuerdo con información de

la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), México es
un país con avances
significativos durante las últimas
décadas en la calidad de vida de
sus ciudadanos, pese a los
problemas económicos,
educativos y de seguridad.

En ese tenor, destacó que las
cinco ciudades de México con
mejor calidad de vida donde se
recomienda comprar casa son:

Saltillo, Durango, Pachuca, La Paz
y Querétaro.

Al final, señaló que todo lo
anterior implica que debe
trabajarse con mayor énfasis en

el tema de desarrollo
habitacional, para satisfacer la
necesidad demográfica y hacerlo
con eficacia para conservar la
buena calidad de vida.

Para 2050 Durango será
50 % más grande
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DURANGO, DGO.
Para este este inicio de semestre,

dentro del curso propedéutico de
la licenciatura en Filosofía que se
imparte en el Instituto de
Ciencias Sociales de la
Universidad Juárez se busca
desarrollar actividades que
nutran a los estudiantes, por ello
se brindó la conferencia magistral
“¿Es posible una ética de la
polarización política? Una
aproximación desde el
intuicionismo social”, impartida
por el Dr. Joaquín Suárez Ruiz, y
la presentación del libro "Una
vuelta menos", del profesor
Horacio Alejandro González.

El director del ICS-UJED, Jonatán
García Campos, comentó que,
como parte de las actividades del
curso propedéutico, además de la
información que se tiene que dar
a conocer a los nuevos
estudiantes universitarios se
pensó en fomentar el interés por
la licenciatura en Filosofía, que

tiene poco tiempo de creación.
“La presentación de este libro es

una forma de promover la
filosofía pensada principalmente
para los alumnos de la carrera,
pero dirigida a todo público, y es
una forma de que vean que los
profesores, además de dar clases,
hacen investigación y escriben, y
también eso es parte de lo que un
filósofo hace y que los alumnos
que se están formando en esta
disciplina deben de conocer”,
refirió.

El director precisó que para esta
actividad se contó con la
participación del doctor Alfonso
Peña y la escritora Atenea Cruz, y
fue realizada en el bello auditorio
del Instituto de Bellas Artes de la
UJED. Finalmente, García Campos
invitó a los universitarios y a la
comunidad en general a seguir
las actividades que realizan el
Instituto de Ciencias Sociales y la
Licenciatura en Filosofía, a través
de sus redes sociales o en la
página www.ics.ujed.mx .

Se presentó el libro
"Una vuelta menos" 

DURANGO, DGO.
El trabajo entre el gobernador

Esteban Villegas y el presidente
Toño Ochoa ha sido la ruta del
éxito en este primer año del
gobierno municipal, el cual se
refleja en obras de gran tamaño
para Durango, expresó el regidor
Antonio Morales.

Como presidente de las
comisiones de Fomento Cultural
y Turismo, el regidor destacó que
gracias a los avances en materia
de arte, cultura y promoción
turística; “hoy es una realidad,
Durango es un destino turístico,
tenemos más visitas de turistas
extranjeros”.

Dentro del marco del primer
informe de gobierno, vislumbró
un mejor segundo año y un
enorme tercer año con el
acompañamiento y trabajo en
equipo entre el gobernador y
Toño Ochoa.

“Hoy tenemos un gobierno de
todos, de coalición, somos un

referente nacional con ese
esquema de gobierno, de
coordinación”, para tener un

Durango más limpio, chulo,
ordenado, tranquilo y en paz,
subrayó.

Hay una nueva realidad en las
personas de las colonias,
fraccionamientos y del medio

rural, hoy se comparten valores y
hay empatía entre la sociedad y
su gobierno, finalizó.

Todo un éxito para Durango, el trabajo en
equipo entre Esteban y Toño: Toño Morales

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Uno de los principales

problemas que tienen las
empresas, en este segundo
semestre del año, además del
flujo de efectivo, es la carga
tributaria pesada que no les ha
permitido pensar en
crecimientos tecnológicos, ni
acreditaciones, externó
Magdalena Gaucín Morales,
presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE).

En entrevista, haciendo un
balance de lo que fue el primer
semestre y cómo dibuja el
segundo del 2023 para las
empresas duranguenses, la
representante de este organismo
informó que las circunstancias
más complicadas que se han
vivido en este año, versan sobre
la persistente falta de flujo de
efectivo que pone a las empresas
contra la pared.

Esto no ha permitido que se
piense en un crecimiento o
expansión, debido a que al no
haber ese flujo, no puede
planearse más allá que la

subsistencia como empresas.
Pero más allá de esto, existe

otra preocupación muy grande
que tiene que ver con la carga
tributaria tan pesada que tienen
las empresas y es que no solo se
enfrentan incrementos salariales
de un 20 por ciento, sino que
también hay impuestos nuevos,
vacaciones dignas, entre muchos
otros, que no permiten que las
empresas aspiren a un
crecimiento y ha significado una
barrera para la modernización,
la adquisición de tecnologías y
no se diga la expansión.

"¿Cómo las empresas Pymes
van a pensar en competir, si
están fuera de competencia
porque no les da ni siquiera para
invertir en tecnología?,

cuestionó a lamentar la posición
en el sector empresarial.

Para lograr pensar en el
crecimiento, el desarrollo y
aplicar más tecnología en las
empresas, se debe tener una real
reactivación económica, no se ve
sencillo, sin embargo, se puede
dar durante este segundo
semestre.

Por otro lado, cuestionada
acerca de la opinión de la
iniciativa privada en torno a la
gira internacional que desarrolla
el mandatario estatal Esteban
Villegas en China, Gaucín
consideró que es bueno que el
gobernador se enfoque en la
atracción de empresas
internacionales, "es positiva la
gira del mandatario", subrayó.

Impuestos y falta de flujo frenan crecimiento
de empresas
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DURANGO, DGO.

“Regresamos de China con
buenas noticias para Durango”,
aseguró el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al culminar una
intensa gira de trabajo por aquel
país, donde logró construir una
importante agenda con empresas
de alta tecnología que estarán en
la entidad duranguense en los
próximos meses, para dar
continuidad a los proyectos
pactados

Villegas Villarreal, adelantó que
tuvo la oportunidad de recorrer
diferentes ciudades y sobre todo,
el último día se obtuvieron muy
buenos resultados; “estoy muy
contento por este equipo que
vino a representar a Durango, lo
hicimos con todo el corazón y con
todas las ganas de sacar a delante
a la entidad”. 

Agregó que pudo abarcar
diferentes ramas, principalmente
lo relacionado con tecnologías
nuevas, hasta empresas muy
grandes, las cuales por cuestiones
de confidencialidad no se pueden
revelar los nombres, pero que
próximamente estarán en
Durango.

Mencionó que en su Gobierno,
se dará ese extra porque hay que
trabajar 10 veces más que otros
estados, sin embargo, confía en
que se lograrán todas las metas
que contempla para el desarrollo
de las familias duranguenses.

El Ejecutivo Estatal puntualizó
que este domingo, él junto con su
equipo conformado por Arturo
Ortiz Galán, subsecretario de
Desarrollo Económico en la
región Laguna, el coordinador de
Asesores, Fernando Rosas Palafox;
el titular de Comunicación Social,
Víctor Hugo Hernández, Jaciel
Chacón, director de Proyectos y
Programas Estratégicos y Raúl
Sosa, jefe de Ayudantía, utilizarán
gran parte del día para organizar
lo que sigue de las reuniones que

se llevaron a cabo durante una
semana, ya que varias  empresas
acordaron estar en la entidad
para los meses de septiembre y
noviembre.

Agradeció la confianza de los
duranguenses y reiteró su
compromiso para cerrar el año
con todo, muy fuerte y poder
tener lo que ha estado buscando
desde hace muchos años, como
empleos bien pagados para los
jóvenes y toda la gente
trabajadora del estado.

Vienen grandes noticias para Durango,
termina Esteban gira por China



LUNES 21 DE AGOSTO DEL 2023 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.
“A pesar de ser mamá, esposa y

abuela, me siento como de 20
años porque estoy logrando mi
objetivo”, expresó Irene
Chamorro Tomás, indígena
tepehuana al concluir su
preparatoria con el programa
para comunidades marginadas
del Colegio de Bachilleres del
Estado de Durango (COBAED),
donde a nombre del gobernador
Esteban Villegas, la directora del
plantel, Sonia Flores Arce reiteró
su compromiso para seguir
impulsando una educación de
calidad e incluyente para todos.

Fue justamente Irene, que en
representación de los 24
graduados, manifestó a sus
demás compañeros que nunca se
deben dar por vencidos, tanto en
la ciudad como en comunidades
alejadas, para que logren sus
metas, ya que si lo intentan, por
supuesto que lograrán todo
aquello que se propongan.

“Esta es una graduación de las
comunidades marginales en
donde tenemos alumnos que
hacen 14 horas para llegar, ellos
estudian en vacaciones, estamos
muy contentos por esta entrega
de 24 jóvenes de las comunidades
que tenemos a lo largo y ancho de
nuestro estado”, dijo la titular
COBAED, Sonia Flores Arce.

La directora destacó la
importancia de los padrinos en
esta modalidad de estudios, pues
se cuenta con jóvenes talentosos,
por ello, se espera que continúen
con sus estudios como Irene, que
tiene el sueño de seguirse
preparando en Enfermería, o el

caso de Felipe, que quiere ser
contador y ya tiene su ingreso a
la FECA.

Por su parte, Alejandro Gurrola,
un empresario duranguense que
apadrinó a una joven estudiante,
dijo creer en los jóvenes, ya que
en ellos está el motor para ayudar
al estado a crecer más y
aprovechó para agradecer al
gobernador Esteban Villegas por
el impulso que da la familia
COBAED, ya que está incluyendo
a todos los jóvenes.

Finalmente, Irene agradeció al
gobernador Esteban Villegas y a
su esposa Marisol, ya que al
comenzar su encomienda, acudió
a San Francisco de Lajas para
atender las necesidades de la
gente y lo ha hecho, “yo fui
maestra en CONAFE, yo me
trasladaba en un burro con mis
maletas a un lado, ya era madre
de tres hijos y nunca los dejé,
ahora ya me siento libre y me
siento muy orgullosa”.

Mujeres indígenas de comunidades marginadas
terminan con éxito su preparatoria
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Para el regidor Ignacio Fuentes
Medina, Toño Ochoa está
haciendo equipo,
independientemente de colores y
partidos, con importantes

avances en este primer año de
gobierno con un Durango más
limpio y ordenado.

Sostuvo que Toño Ochoa ha
visto por Durango y ha logrado
sumar a todos los partidos, para
que en unión vean por la capital;
por ello, está aprobado en este

primer año de gobierno.
Los principales objetivos, desde

el inicio del gobierno, fue avanzar
pavimentación, canalizar de
mejor manera los recursos
humanos y financieros; por ello,
la creación del Instituto de
Desarrollo Humano y de Valores,

en el que tiene un apoyo total.
Como presidente de la Comisión

de Fomento Económico, mostró
su total aprobación a la política
económica emprendida, en donde
la reactivación económica ha sido
primordial, con la entrega de
microcréditos que han superado,

en este primer año, el total de los
otorgados en toda la
administración anterior.

Ha sido un buen año, se han
sentado las bases, hay
planeación, que venga lo mejor,
“espero que así sea en los
siguientes dos años”, finalizó.

DURANGO, DGO.
Como consecuencia de las

recientes negociaciones
contractuales, el rector de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, Rubén Solís Ríos, hizo
entrega de 21 nombramientos a
agremiados del Sindicato de
Trabajadores Académicos
(STAUJED), que benefician a
profesionales de distintas
unidades académicas tanto de

Gómez Palacio como de Durango.
La secretaria general del

STAUJED, Verónica Wendoly
Bracho Marrufo, reafirmó el
compromiso del sindicato con la
comunidad universitaria. “Estos
nombramientos son de gran
relevancia para nosotros, ya que
brindan seguridad laboral a
nuestros compañeros
universitarios. Agradecemos
sinceramente el respaldo para
que este proceso llegara a buen

término”, expresó.
El rector Rubén Solís Ríos señaló

que su Administración ha
otorgado nombramientos de
manera oportuna y transparente,
cambiando el procedimiento
anterior en el que se daban al
director de cada unidad
académica, quien posteriormente
los distribuía a los universitarios.
Esta antigua metodología no
garantizaba la entrega adecuada.
“Optamos por un método de

entrega directa, más formal y que
resalta la importancia de estos
nombramientos académicos. Es
un placer otorgarlos”, indicó.

Las unidades académicas que en
esta ocasión se vieron
beneficiadas con la entrega de
nombramientos que otorgan
certeza laboral a sus beneficiarios
incluyen la Facultad de Psicología
y Terapia de la Comunicación
Humana, el Centro de Desarrollo
del  Deporte Universitario, el

Instituto de Silvicultura e
Industria de la Madera,
Comunicación Social, Radio UJED,
Difusión Cultural, la Facultad de
Ciencias Forestales y
Ambientales, la Facultad de
Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura, la Facultad de
Ciencias Químicas (Durango y
Gómez Palacio), la Escuela de
Ciencias y Tecnologías, el  Colegio
de Ciencias y Humanidades, y la
Preparatoria Diurna.

El rector de la UJED entregó 21
nombramientos al STAUJED 

Toño Ochoa hace equipo con todos por un mejor Durango: Ignacio Fuentes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
En el marco de los festejos del

Mes de la Juventud, la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, recibió en la
Presidencia Municipal de Gómez
Palacio a un nutrido grupo de
jóvenes con quienes sostuvo un
diálogo, al tiempo que les expresó
su compromiso de velar por su
seguridad y por  continuar
brindándoles tantas
oportunidades como sea posible.

Sofía Carriedo García, titular del
Instituto Municipal de la
Juventud, manifestó que durante
la presente administración
encabezada por la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, los
jóvenes han recibido una gran
cantidad de beneficios, ya que
para ella, son un sector que
requiere de todo su apoyo. Por ese
motivo, los jóvenes agradecieron
los estímulos que han recibido
desde el inicio de esta
administración.

Algunos de los jóvenes
presentes se han visto
beneficiados con programas que
el Ayuntamiento ha ofrecido para
ellos en los pasados once meses:

talleres, bolsa de empleo, servicio
social, prácticas, bono de
transporte y mercadito
emprendedor, por lo que
manifestaron su agradecimiento
a la alcaldesa, ya que nunca
habían sido tomados en cuenta
de tantas maneras, expresó
Carriedo García.

La alcaldesa les hizo saber que

en ella, tienen una aliada y que su
gobierno les cuida y les impulsa a
alcanzar sus sueños y metas, pero
también, les invitó a que cuidan
de sí mismos, a no exponerse a
peligros innecesarios y a estar
muy atentos de con quien
interactúan en redes sociales;
también y casi para finalizar, se
comprometió a organizar para

ellos una posada juvenil, lo que
sin duda dejó un gran sabor de
boca entre los presentes.

Por último, Carriedo García
señaló que los eventos para
festejar a los jóvenes, seguirán
durante todo el mes, entre ellos
destaca “Echando la Reta”, que se
llevará a cabo en coordinación
con la Dirección del Deporte, y

consiste en la organización de
juegos de futbol en diversas
colonias del municipio,  “Una
estrella del Stand Up”, que se
realizará conjuntamente con la
Dirección de Cultura y buscará la
participación de jóvenes que
empiezan a incursionar en la
comedia o la próxima edición del
“Mercado Joven”.

Sostiene alcaldesa encuentro
con jóvenes gomezpalatinos
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Gómez Palacio, Dgo.
Este viernes 25 de agosto, el Teatro

Alberto M. Alvarado se vestirá de
gala al recibir en su escenario el
concierto “Sonatas del Siglo XX”
(México, Italia y España) del
reconocido guitarrista de talla
internacional, el lagunero Andrés
Nájera, magna presentación que
dará inicio en punto de las 19:30
horas.

Melissa Reuter Pérez, titular de la
Dirección de Arte y Cultura, dio a
conocer que con la finalidad de
poner al alcance de los
gomezpalatinos toda clase de
expresiones artísticas, se preparó
este concierto, que iniciará con
música clásica de México, para luego
continuar con Italia y concluir con
España.

Este será un gran concierto para
los amantes de la música clásica y de
los acordes de la guitarra, manifestó
Reuter Pérez, quien agradeció las
facilidades que la dirección a su
cargo ha recibido por parte de la
presidenta Municipal, Leticia Herrera
Ale.

Añadió que la alcaldesa ha
brindado todo su apoyo para llevar
el arte y la cultura en todas sus
expresiones a los gomezpalatinos y
esta es una muestra más.

Andrés Naj́era se ha presentado en
salas de concierto a lo largo del país,
destacando el Palacio de Bellas Artes,
el Museo Nacional de Arte y el
Museo Universitario de Arte
Contemporáneo en la Ciudad de
México; así como en teatros y salas
de concierto en ciudades en Italia.
Igualmente, ha obtenido premios en
diversos concursos internacionales
de guitarra y de música de cámara,
en el Festival Internacional del
Conservatorio Nacional de Música, el
Festival Internacional de Música
Contemporánea Manuel Enríquez
(México), el Festival Internacional
Paganini (Italia) y el Festival Mood
Índigo (India), ya sea como
interprete, profesor y jurado en
concursos. Actualmente, el lagunero,
es profesor en el Liceo Artístico
Passaglia en la ciudad de Lucca,
Italia.

La cita es el próximo viernes 25 de
agosto en punto de las 19:30 horas
en el teatro Alberto M Alvarado.
Evento familiar que tendrá un costo
de recuperación de 100 pesos por
persona.

Magno concierto de guitarra en
el teatro Alberto M. Alvarado



GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad

Pública y Protección Ciudadana,
visitó diferentes comercios de
Gómez Palacio, con la finalidad de
tener un acercamiento con
empleados de los
establecimientos con una
intención de Proximidad Social,
además de efectuar la pega de
distintivos con la descripción de
“Negocio Monitoreado”. 

Lo anterior se realiza con la
finalidad de que los encargados o
trabajadores de los negocios se
unan a un grupo de WhatsApp y
al momento de detectar alguna
amenaza de inmediato se pongan
en contacto con las autoridades
policiacas. 

Iván Torres Chávez, responsable
de la seguridad en el municipio
de Gómez Palacio, comentó que
estos acercamientos contribuyen
al fortalecimiento de confianza

entre comercios y policía
municipal, atendiendo de esta
manera una de las principales
prioridades de la ciudadanía y de
alcaldesa Leticia Herrera Ale, que
es la de brindar seguridad al
sector comercial.

“Visitamos diferentes negocios
como lo son; los Seven Eleven,
Circle K, Centro de Distribución
de la Coca Cola y tiendas One, y
otros negocios de giros varios,
con el propósito de dialogar con

los encargados y explicarle la
forma de operar en caso de que se
sientan amenazados por alguna
persona sospechosa”, apuntó el
funcionario.

Comentó que estas acciones de
proximidad social, se estarán
ejecutando durante esta
administración municipal
encabezada por la presidenta
Leticia Herrera Ale, para dar
apoyo a este sector de la
población y forjar esa mancuerna

entre comerciantes y gobierno.
Finalmente, Torres Chávez

agradeció todo el apoyo recibido
por parte de la primera autoridad,
Leticia Herrera Ale, ya que,
gracias a su gestión
incondicional, se ha logrado bajar
recursos que ayudan al
mejoramiento de equipo móvil y
táctico para que los elementos
puedan realizar sus labores sin
ningún inconveniente y con una
mayor eficiencia.
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Se unen más comercios al programa
de seguridad “Negocio Monitoreado”
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Agencias 
Los ataques del presidente

Andrés Manuel López Obrador
contra jueces federales atentan
contra la Constitución mexicana,
señaló la Barra Mexicana, Colegio
de Abogados.

Nuevamente, la Barra Mexicana
de Abogados reprobó los
crecientes ataques del Ejecutivo
Federal contra el Poder Judicial,
así como la persecución contra
abogados por la defensa de sus

clientes y de fiscales autónomos
de los estados.

“Estos actos nulifican la división
de poderes, atentan contra la
soberanía de los estados,
interfiere indebidamente con el
libre ejercicio de la profesión y
con la independencia judicial”,
señaló.

La Barra Mexicana de Abogados
recordó que los actos de las
autoridades están
constitucionalmente limitados,
por lo que denostar y atacar a

jueces o fiscales por ejercer sus
facultades, además de amenazar
el ejercicio de la abogacía, es
ignorar los principios, valores y
normas establecidas en la
Constitución, y los derechos
humanos que son reconocidos y
resguardados por ella.

De esta forma, exhortó al
presidente López Obrador y a
autoridades en general a cesar los
ataques contra los integrantes del
Poder Judicial, fiscales y
abogados.

Ataques de AMLO contra jueces atentan contra
la Constitución: Barra Mexicana de Abogados

Agencias 

El reporte ‘MX: La Guerra en
Números’, de T-ResearchMX,
detalla que, de acuerdo con el
registro de homicidios dolosos de
la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, del 1 de
diciembre de 2018 al 13 de agosto
de 2023, tiempo que lleva la

Administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
las fiscalías estatales y federales
han registrado 163 mil 141
homicidios dolosos en México.

Se observa, que a lo largo de los
57 meses del sexenio de López
Obrador, se mantiene una
tendencia al alza en el registro de
homicidios.

El mes con el mayor registro de

homicidios dolosos fue octubre de
2020, con 3 mil 347; en cambio, el
mes con menor registro de
homicidios dolosos fue febrero de
2023 con 2 mil 204 eventos,
frente a febrero de 2021,
considerado por las propias
autoridades como el mes con
menos asesinatos.

La Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC)

destacó que en lo que va del
sexenio del presidente López
Obrador, se registró una
disminución de 0.4 por ciento en
los asesinatos.

Durante 2021, la disminución
fue de 4.1 por ciento, y en 2022 de
7.1 por ciento.

Haciendo la comparativa de las
muertes en el mismo periodo en
otros sexenios, el actual Gobierno

encabeza el registro de dicho
delito con 163 mil 141 incidentes,
superior al de la Administración
pasada, con Enrique Peña Nieto,
que registró 108 mil 124.

En el mismo periodo de
gobierno del expresidente Felipe
Calderón se registraron 85 mil
391 asesinatos, y, en el gobierno
del expresidente Vicente Fox, se
registraron 46 mil 506.

Suman 163 mil 141 homicidios
dolosos en lo que va del sexenio



Cómo entender la jugada de Marcelo
Ebrard de denunciar de manera pública el
uso de recursos públicos en las campañas
de dos de sus adversarios y luego muy
campante anunciar que se queda en
Morena y que no irá a ninguna parte ?
Cómo entender el último pataleo de Adán
Augusto, de anunciar su disposición a
impugnar el proceso si la encuesta no es
confiable o tratar de meterle el pie a
Claudia en el INE para que la invaliden
según se comenta lo hacen sus allegados?

Cómo entender la jugada de Ricardo
Monreal de ceder su derecho de Elegir una
casa encuestadora a favor de Marcelo?

Cómo entender la “tranquilidad de
Claudia Sheinbaum?

Cómo entender la jugada de Alito de
querer comerle el mandado al PAN y a
quienes están dispuestos a financiar la
jornada de “rescate” del país y evitar la
consolidación del narco-socialismo en
Mexico?

Cómo entender la miopía de la dirigencia
del PAN Marko Cortes para desestimar la
habilidad de Alito Moreno y la diablura
que podía hacer y tal parece que está
haciendo? Meter a Beatriz Paredes por el
puro medio de una división del Panismo
quien llega a la final con dos Supremos
Aspirantes? La supuesta fortaleza del PAN,
hoy es su debilidad.

Pero lo que aún es más grave. Cómo
entender una posible “Bajada” del caballo
a estas alturas de Santiago Creel y una
abdicación de su parte a favor de Xóchiilt
Galvez cuando el PRI y Alejandro Moreno
están jugando con las reglas claras que
desde el principio se aprobaron por todos?

Y por último, como entender que pueda
haber un frente opositor cuando todos los
integrantes solo buscan jalar agua para su
molino?

Todo esto tiene una explicación muy
lógica. Es la recta final y los golpes bajos
están a la vuelta de la esquina. Por muy
disciplinados que pudieran ser los
“Supremos Aspirantes” participantes, hay
una realidad. Todos, todos están buscando
el mejor de los arreglos y garantizando su
rebanada de pastel ya sea si pueden ganar
la presidencia o bien en el escenario del
perdedor que no pierde todo, porque
simple y sencillamente el ganador no
podrá ganar todo.

Lo cierto es la que final de “los juegos del
poder” están muy caldeados, dignos de
una gran final.

1.-A que le tiró Marcelo cuando denunció
el uso de recursos públicos en las
campañas de Claudia y Adán? El tema no

es cosa menor. Es la denuncia de un delito
que está a la vista de todos los mexicanos,
menos pareciera del INE y de los propios
partidos que se dicen oposición en México.
Cuantas denuncias electorales y penales
presentó el PRI o el PAN u otros partidos
por el mismo motivo que denunció
Marcelo? La verdad que la oposición hasta
el momento se ve más aliada al presidente
que como una verdadera oposición.

2.-Pero insistiendo. Se atreverá Marcelo y
su gente a cumplir su amenaza de
presentar denuncias penales por el uso de
recurso público o todo quedará en una
nota mediática nada más?

Pero insistimos, a que le tira Marcelo
cuando primero aprieta su juego y luego
parece soltarlo. El presidente López
Obrador anuncia por la mañana que nadie
se saldrá de Morena y que está
garantizada la Unidad. Horas más tarde
Marcelo valida el dicho del presidente y
dice que no va a ningún lado y se queda
en Morena.

Que negoció con su “apretón” Marcelo?
Negoció su propia legitimación como
futuro Candidato y que no es más de lo
mismo, o bien, se queda a legitimar al que
designe el presidente que para términos
reales y válidos será el único entrevistado
en las encuestas.

Su voto y opinión es la que única que
valdrá. Pronto se sabrá o cuando menos se
aclarará, si la “valentía” de Marcelo fue flor
de un día, si se acabó y si lo doblegaron.
Aún así, que amarró Marcelo que no traía
amarrado?. Esa es la incógnita. Y las
demandas penales por desvíos de recursos
públicos? Esas bien pueden esperar.

3.-Lo cierto es que en un pleito abierto
entre Marcelo y Claudia, pareciera que
Adán le echa leña al juego y le atiza a la
posibilidad de que exista un tercero en
discordia. Si Marcelo no quiere a Claudia y
Claudia no quiere a Marcelo, entonces por
descarte sería Adán. Esas serían sus
cuentas. Ambos- Marcelo y Claudia
parecieran estar dispuestos a quemar sus
casas, solo por el placer de ver la del frente
arder. Entonces Adán Augusto sería el
“bombero” en un escenario así?

Por lo pronto, trasciende que Adán
mueve las brazas aún ardiendo y sondea
en el INE que tan probable sería una
impugnación de Claudia para poder ser
elegible como candidata. El problema para
Adan es que si cae Claudia, cae él también.
Ambos hicieron lo mismo. Ah….pero los
golpes bajos ahí están.

4.-Y Claudia? Aguantando vara y
confiando en que su manager Andrés

Manuel arregle todo este entuerto y ponga
orden en la casa y sea ella la candidata.

Lo cierto que en Morena en su proceso
Interno hasta los más chimuelos también
hacen ruido al masticar.

Ricardo Monreal hizo una especie de
abdicación a favor de Marcelo y Fernández
Noroña a favor de Claudia.

Manuel Velasco anuncia que fue
encañonado por policías en Veracruz y
quizás sólo para esa nota le alcanzó en
todo el proceso interno que vive Morena.
Ah pero ya se supo que Manuel Velazco
también juega.

5.-Pero sin lugar a dudas, donde se pone
más interesante es en El Frente Amplio
Opositor. Cuando todos pensaban que
Xochilt Galvez ya iba a la segura, aparece
la “diablura de Alito y la contienda interna
amenaza con dar un giro que nadie
visualizó. Que Alito les coma el mandado
o le robe los huevos al águila, al meterles
a Beatriz Paredes por el puro medio de la
división panista.

Desde nuestra columna Titulada “El
Nominado” escrita el pasado 12 de agosto
hicimos precisamente esa advertencia que
tiene en jaque al Frente. Y Marko Cortes no
la vio venir? Uff.

Ese día escribimos lo siguiente al
preguntarnos quién sería el Nominado
para abandonar el proceso Interno de la
oposición. Una de las varias causales
expuestas fue la siguiente: “Pero cómo
todo este juego, es un juego de intereses,
también habría que preguntarse que le
conviene más a quienes mueven el
Tablero. Que salga un Panista o que salga
un Priista?

Eso también cuenta y contará.
Si a la final van dos panistas, se corre el

riesgo de que el voto simpatizante se
fraccione, lo mismo que si van dos priistas.

En esta fase del proceso, las matemáticas
también juegan. Quien será el “Nominado”
para salir del “juego” que organiza el
Frente Amplio Opositor? Eso es lo que está
por verse”.

Hasta lo escrito ese día.
Pues bien tal parece que Alito si hizo bien

las cuentas, jugó a las matemáticas, pero
el PAN evidentemente No.

6.-Hoy quieren remediar el error y bajar
de la contienda a Santiago Creel para
evitar que el voto estructural le dé el gane
al PRI. Y entonces habría que preguntarse.
Y donde quedó él acuerdo que Alito hizo
con el PAN de que su partido postularía a
los candidatos al Gobierno de Coahuila y
Estado de México pero el PAN pondría al
candidato a la presidencia de la República?

Se les volvió vivo Alito Moreno? Quien
sabe, pero además, Beatriz Paredes en el
foro de Durango, le puso el cascabel al
Gato. “Espero Santiago que no te bajes del
proceso y llegues hasta el final”. Le dijo.
Ese es el escenario que le beneficia a
Beatriz y que deslegitimaría a Xochilt en
caso de que Santiago se baje.

Hoy no les queda de otra más que alentar
el voto útil panista o que quienes mueven
a Xóchitl le hagan todo un alboroto
ciudadano y le metan muchos votos.

Lo cierto es que todo este juego de poder

y golpes bajos alientan la percepción
muchas veces expuesta en esta columna.
“El verdadero problema que enfrenta la
Oposición Social” como llamamos a toda
esa gran masa de ciudadanos indignados
con el Gobierno de AMLO, son los propios
partidos y los intereses de las cúpulas que
tienen la propiedad de estos.

La oposición que no parece oposición y
cada vez parece más hacerle el juego al
presidente para garantizarle su propia
sucesión.

Por los pronto los golpes bajos se
intensifican.

Habrá que estar pendientes.
PASO A PASITO.– Tan jodida está la

oposición que en Sinaloa la dirigencia
estatal del PAN que encabeza Roxana
Rubio no solo no cuestiona ni ve la
realidad que vive Sinaloa para jalar agua a
su molino como lo hace cualquier partido
de oposición. Al Gobierno de Rubén Rocha
no lo toca ni con el pétalo de una rosa,
pero lo más grave, cuando sale a medios.
es para atacar y señalar a los posibles
aliados que puedan sumarse al frente y
que le provocan urticaria al gober.

Donde quedó la maxima que los
enemigos de mis enemigos, ahora son mis
amigos?

Bueno, aquí hay una excusa. El Gober
Morenista no es su enemigo. Bueno, eso
pareciera.

Dice el dicho. “No basta que la esposa del
César sea decente, sino vale más que lo
parezca”

Y en Sinaloa la oposición parece
oposición? Ufff nadita. Y no solo el PAN,
sino también el PRI, el PRD y el PAS pelea
porque no le queda de otra.

Y los contrapesos naturales como
organismos empresariales, organizaciones
agrícolas, pesqueras, colegios de
profesionistas? Esos parecen la
encarnación de

Shakira. Están ciegos, sordos y mudos.
Así como pues?
OTRO PASITO.-Hoy más que nunca las

Universidades Públicas Autónomas están
en riesgo. La UNAM alista ya su proceso de
relevo del rector y será adelantado ante el
riesgo de intromisión del Gobierno
Federal.

En Sinaloa ayer una vez más la Fiscalía
que llevó a Proceso ante el juez, al rector
de la Universidad Autónoma de Sinaloa,
recurrió a otra artimaña para iniciar el
proceso con su audiencia inicial. Ahora
resulta que CD que entregó y que contiene
supuestamente la carpeta de
investigación, no lo pudo abrir ni los
imputados, ni el juez.

A fijar nuevas fechas. Le apuestan al
desgaste y más que todo, a tener
definiciones en la candidatura de Morena.
Si queda Adán o Marcelo las cosas puedan
cambiar y entonces si se les revierte.

En pocas palabras el Gobierno estatal, no
la FGE, solo gana tiempo.

A esperar pues.
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A las muy desangeladas
precampañas de las
corcholatas, Marcelo Ebrard
le vino a poner sal y
pimienta, cuando en la
semana explotó y acusó a sus
correligionarios de acarreo,
utilización de recursos
públicos y cuchareo de
encuestas para beneficiar a la
favorita de Palacio Nacional,
Claudia Sheinbaum.

La actitud del excanciller
provocó varias lecturas: 1.
Sabe que va a perder y está
vendiendo caro su amor
aventurero. No se trata
únicamente de él, sino de la
gente que lo ha apoyado a lo
largo del proceso y su equipo.
Tiene que garantizarles
espacios y posiciones en el
gabinete y en el Congreso. No
está dispuesto a poner en
oferta el reconocimiento a su
eventual derrota, al contrario, la cobrará
a precio de Rodio.

2. Necesitaba urgentemente acaparar
nuevamente los reflectores ya que la
monotonía de las campañas a la única que
beneficiaba era a la exjefa de Gobierno.
Ebrard había iniciado muy bien al
adelantar su renuncia al gabinete, luego
tuvo un resbalón cuando anunció una
Secretaría de la Cuarta Transformación,
encabezada por Andy López Beltrán y de
ahí en adelante ni frío ni calor, ni caro ni
barato. La atención mediática se había
desplazado hacia el Frente Amplio por
México.

3. Está preparando su salida acreditando,
desde ahora, que le ganaron utilizando las
más sucias y corruptas prácticas
partidistas. Si pierde dirá que no fue penal
y no se irá calladito, sino que se convertirá
en un peligro para Morena. Aunque
Ebrard señaló que no piensa irse del
partido, muchos ya lo ven fuera. 4. Está
convencido que realmente puede ganar y
que le quieren arrebatar su candidatura a
la mala y no está dispuesto a claudicar.

5. Quiere demostrar que sigue siendo
competitivo. Prácticamente, 90-95% de las
encuestas que se han dado a conocer,
señalan que Sheinbaum tiene una cómoda
ventaja sobre él, la percepción de una
victoria ineludible e inminente le hace
mucho daño.

6. Mandó un mensaje al Presidente de
que no están cumpliendo los acuerdos
para que ponga orden y volviera a dar un
manotazo. A estas alturas del partido, ya
no le importa que cada denuncia o
berrinche le reste puntos con López
Obrador; está dispuesto a ejercer su

derecho constitucional al pataleo.
Pero también hubo quien vio en las

denuncias de Ebrard mano negra y las
ubicaron como parte de un plan diabólico
en el que López Obrador está de acuerdo
en que se vaya a Movimiento Ciudadano
y así se dividan los votos de la oposición,
beneficiando a Morena. De esta manera,
ganarían todos: MC tendría más
posiciones, el partido guinda, la
Presidencia, y el mandatario podría
coleccionar otro partido rémora más.

Lo que es un hecho que Ebrard rasguñó
al Presidente, a Sheinbaum, a la Secretaría
de Bienestar, a Mario Delgado y Alfonso
Durazo. Demostró que puede ser
peligroso y hasta letal porque no tiene
filtro llegando, incluso a acusar a todos de
delitos electorales.

También lo que pasó la semana pasada
dejó claro el papel que jugará cada
personaje en la contienda interna de
Morena. Claudia sigue siendo la favorita y
protegida de Palacio, Adán Augusto López
y Manuel Velasco servirán de comparsa
para legitimar la victoria de Sheinbaum.
Gerardo Fernández Noroña es al que
echan a pelear y que puede desempeñarse
como el tonto útil; Ricardo Monreal es el
que sabe que no tiene ninguna posibilidad
de ganar, pero que jugará al demócrata
para ganar puntos y sí para ocupar un
espacio conveniente hay que alzarle la
mano a Ebrard o a Sheinbaum lo hará sin
remordimiento. Mientras que Delgado y
Durazo seguirán intentando que el
proceso no se les caiga a pedazos, como si
realmente dependiera de ellos y no del
único que puede evitarlo: el Presidente.

Nunca me imaginé verme en la
necesidad de escribir líneas como éstas,
hablando de la realidad presente en mi
país. En la reciente semana trágica fuimos
testigos de hechos que erizan la piel por
el inenarrable horror, producto de la
crueldad más extrema de la que es capaz
el ser humano. Veracruz, gobernado, por
cierto, por un señor perteneciente a la
llamada 4T, se ha transformado en uno de
esos lugares sin orden ni ley vigentes,
hasta el extremo de encontrar
congeladores horizontales, de ésos que se
utilizan para la preservación de alimentos
a temperaturas diez grados por debajo del
punto de congelación del agua, repletos
de segmentos de cuerpos humanos. Al
inicio, la prensa mencionó que se trataba
de 34 cuerpos, pero, en las horas
siguientes, el inútil gobierno local aclaró
que quizá eran poco más de 14, como si
eso disminuyera el impacto de lo que
estábamos viendo.

• Por supuesto se trata de
cadáveres que son consecuencia de actos
ilegales, es decir, fueron asesinados por el
crimen organizado que campea en la
región, probablemente gobernando
alguna parte del estado. De forma general,
entendemos que cuando los criminales
asesinan, la reacción inmediata es
tendiente a deshacerse de los cuerpos
porque son prueba inequívoca de sus
delitos, pero en el presente caso,
decidieron su conservación en dichos
congeladores, lo que nos conduce a una
primera conclusión evidente: los
perpetradores tienen la certeza absoluta
de que no se verán afectados en
absolutamente ningún aspecto de su vida
cotidiana, nadie los va a perseguir y
mucho menos a conducir frente a la
justicia. Tal nivel de certeza traduce que
son ellos los que ejercen la autoridad en

la región o en su defecto, poseen control
total sobre autoridades de paja que
funcionan como sus empleados.
Cualquiera de ambas posibilidades resulta
lamentable y significan francamente un
estado fallido.

La siguiente pregunta es todavía peor, es
decir, tenemos que preguntarnos
necesariamente acerca del objetivo que
persiguen los delincuentes para preservar
de esa manera los cadáveres, y la
respuesta es una sola: la intención es que
sirvan de alimento. Podemos especular
que, no necesariamente serían usados
como alimentación humana, podrían ser
utilizados para alimentar alguna de esas
grandes fieras que son del gusto de los
narcotraficantes, como leones africanos o
tigres de bengala, pero no hay elementos
para descartar la antropofagia como
explicación. De hecho, existe algún ensayo
reciente de Claudio Lomnitz que habla del
consumo de carne humana en diversas
circunstancias de la vida de las
organizaciones criminales en México; de
cualquier manera, tenemos también la
certeza de que todo quedará en
especulaciones, porque los gobiernos
estatales y federal actuales han mostrado
una incapacidad supina para combatir el
delito o conducir a los delincuentes a la
justicia.

• El Presidente toma café muy
temprano todas las mañanas, según él
para pacificar al país, pero el resultado es
un panorama mucho peor respecto al
inicio de la administración, mientras el
gobernador veracruzano emplea su
tiempo haciendo chistes malos en los
medios de comunicación.

No podemos esperar más tiempo. Es
momento de exigirles que se pongan a
trabajar.
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Forbes 
Seguramente te han

recomendado mínimo una vez en
tu vida consumir más fibra y es
que su ingesta diaria está
relacionada con diversos
beneficios para la salud por lo que
incluir alimentos ricos en ella te
beneficiará.

Tipos de fibra
De acuerdo con Mayo Clinic, la

fibra dietética o alimentaria se
divide en dos:

• Fibra soluble: Digerible y
que se disuelve en agua para
formar un material gelatinoso.
Puede ayudar a reducir los niveles
de colesterol y la glucosa en la
sangre.

• Fibra insoluble: Este tipo
la encontramos en alimentos.
Una de sus características es que
el cuerpo no puede absorberla así
que promueve el buen
funcionamiento del aparato
digestivo, beneficiosa para
aquellos que luchan contra el
estreñimiento o evacuaciones
irregulares.

Beneficios de comer fibra
Consumir alimentos que

contienen fibra ayudan a
mantener un peso saludable
debido a que generan más
saciedad, reducen el riesgo de
padecer diabetes ya que ayudan a
controlar los niveles de azúcar en
la sangre, reducen el riesgo de

padecer enfermedades cardiacas
debido a que bajan los niveles de
colesterol, además de que ayudan
a evitar algunos tipos de cáncer
(como el colorrectal) y
enfermedades del colon, por eso
es un alimento que no debe faltar
en tu ingesta diaria.

¿Cuánta fibra debemos
consumir?

En el caso de las mujeres, deben
tratar de comer por lo menos de
21 a 25 gramos de fibra al día,
mientras que los hombres deben
tratar de comer de 30 a 38
gramos cada día.

Alimentos ricos en fibra
Los beneficios a la salud de

comer fibra son muchos, por ello

te presentamos una lista con los
alimentos ricos en fibra que
debes agregar a tu dieta para
mantenerte saludable.

Frutas:
• Frambuesas: 1 taza

aporta 8 gramos
• Pera: 1 mediana aporta

5.5 gramos
• Manzana con cáscara: 1

pieza mediana aporta 4.5 gramos
Verduras:
• Guisantes verdes

hervidos: 1 taza aporta 9 gramos
• Brócoli hervido: 1 taza

picado nos provee de 5 gramos
• Hojas de nabo hervidas:

1 taza contiene 5 gramos
Granos

• Espaguetis de trigo
integral cocidos: 1 taza contiene
6 gramos

• Cebada perlada cocida: 1
taza nos provee de 6 gramos

• Copos de salvado: ¾ de
taza contiene 5.5 gramos

Consumir fibra debe ser un
hábito regular por sus diversos
beneficios a la salud. Te
recomendamos que antes de
comenzar una dieta rica en este
nutriente consultes con un
especialista, quien te irá
orientando sobre los alimentos
que debes consumir y la manera
en que debes agregarlos a tu
dieta diaria.

9 alimentos ricos en fibra y sus beneficios
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Forbes 
El Kremlin recibió el domingo un

duro revés al estrellarse la sonda
rusa Luna-25 contra la superficie
lunar cuando estaba a punto de
convertirse en la primera nave en
alunizar en el Polo Sur del satélite
terrestre.

“La Luna-25 asumió una órbita
no prevista y dejó de existir como
resultado de la colisión contra la
superficie lunar”, informó la
agencia espacial rusa, Roscosmos,
en su canal de Telegram.

Esto allana el camino para que
sea la sonda india Chandrayaan-
3 -que realizó con éxito esta
madrugada la maniobra de
aproximación- la que alcance por
primera vez ese inhóspito
territorio de la Luna antes que
potencias tradicionales como
Rusia, Estados Unidos y China.

Alunizar en el satélite terrestre
y regresar para contarlo no es
tarea fácil. Son muchas las
estaciones automáticas que se
han estrellado a lo largo de la
historia. De hecho, la India realiza
ahora su tercera intentona.

Pero Moscú se las prometía
felices cuando este miércoles la
Luna-25 alcanzó sin
contratiempos la órbita lunar,
comenzó a girar alrededor del
satélite y a enviar imágenes de su
superficie. Roscomos mantenía
invariable la fecha del alunizaje,
el 21 de agosto.

Algo se torció el sábado. La
agencia rusa levantó todas las
alarmas al informar sobre una
“situación de emergencia”
cuando los motores impulsaron la
Luna-25 hacia la órbita previa al
alunizaje.

Los ingenieros rusos en Tierra
perdieron la comunicación con la
estación a las 14.57 del sábado
(11.57 GMT) y nunca pudieron
recuperarla.

Según los resultados del análisis
preliminar, el motivo del
accidente fue “la desviación de los
parámetros reales de impulso”
previamente calculados.

A la Luna-25 sólo le dio tiempo
a enviar varias imágenes de la
superficie lunar -el cráter
Zeeman, de 184 kilómetros de
diámetro-, realizar algunas
mediciones y experimentos
científicos, y registrar el impacto

de un micrometeorito contra la
Luna.

Después de unos años aciagos
para el programa espacial ruso,
que provocaron una purga en la
industria coheteril, el presidente
ruso, Vladímir Putin, presumía en
abril de que hacía varios años -
más de cien lanzamientos
seguidos- que las naves rusas no
sufrían accidentes.

Roscosmos también quitó hierro
a la decisión de la Agencia
Espacial Europea (ESA) de
suspender el pasado año tras el
comienzo de la guerra en Ucrania
la cooperación con el programa
lunar ruso, pero las
consecuencias están a la vista.

Putin, que no asistió al
lanzamiento de la sonda -en 2016
presidió el fallido primer
lanzamiento desde el
cosmódromo Vostochni-, ha
dedicado en los últimos dos años
gran parte del presupuesto
público a fabricar armamento,
munición, drones y otros equipos
para la campaña militar en
Ucrania. Según los expertos, el
resto de programas estatales ya
no eran prioritarios.

Rusia confiaba en que la sonda
fuera la primera en hallar agua en
forma de hielo en cráteres y otros
lugares ocultos de la Luna,
además de tomar muestras de la
superficie, estudiar la capa
superior del regolito lunar, desde
su relieve hasta su composición y
solidez, y también analizar su
exosfera.

Entre otros equipos la nave
contaba con un espectrómetro de
masa LAZMA para estudiar la
composición química de la
superficie lunar; un detector de
partículas neutras y cargadas
ARIES; un detector de polvo lunar
PML; un espectrómetro infrarrojo
LIS y un espectómetro de
neutrones y rayos gamma
ADRON-LR.

Rusia se rezaga en la
carrena lunar

La soviética Luna-2 fue la
primera sonda en posarse sobre
dicho satélite en 1959, proeza que
Estados Unidos sólo pudo emular
años después con su programa
Ranger. La conquista espacial es
uno de los mayores orgullos
patrios, pero el rezago

tecnológico ruso ha sido evidente
en los últimos años.

La NASA confirmó hace una
semanas el lanzamiento en 2024
del Artemis II, la primera misión
tripulada al satélite desde 1972
(Apollo 17). Si culmina con éxito
esa misión orbital -algo que la
Artemis I ya completó sin
tripulación en 2022-, la Artemis III
alunizará en el Polo Sur en 2025.

China, que en 2019 se convirtió
en el primer país en alunizar con
una sonda en la cara oculta de la
Luna, anunció recientemente la
construcción para la próxima
década de una base de
exploración científica en el Polo
Sur.

Ante la falta de inversión
estatal, Moscú ha decidido
cooperar con Pekín en un
programa tripulado y en el
lanzamiento para 2035 de la
Estación Internacional de

Investigación Lunar. Pero el
miércoles, si todo va según lo

previsto, será la sonda india la
que alunice en el Polo Sur.

Nave rusa se estrella en la luna
tras ‘situación de emergencia’
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visítanos en la red:

Infobae 
En la infancia, el caos debe ser

algo muy parecido a esto:
CAPERUCITA ROJA 

Día 1: Caperucita Roja lleva una
canasta de comida a la abuelita. A
ambas se las engulle un lobo
(para fortuna de ellas, no las
digiere).

Día 2: Escapando de un lobo,
tres cerditos levantan tres casas
diferentes, demostrando que no
vale la pena ahorrar en
materiales en el rubro de la
construcción.

¿Escucha, estimado lector,
lectora, el crepitar de las
neuronas infantiles intentando
hacer conexión entre ambas
historias?

¿Qué espanto de mundo es ese
en el que todo cambia de un día a
otro? ¿Qué pasó con la chica con
la caperuza? ¿El lobo es el mismo,
revivió luego de que el cazador lo
cortara a la mitad? ¿Era un
cerdito el que tenía los dientes
tan grandes? ¿Dónde comienza y
termina esta historia de dos días?

Este artículo debería contar con
una advertencia:

“No intente contar, cada día, un
cuento diferente a un niño”.

De eso se trata.
No importa cuántas veces se

haya leído el mismo relato. Los
niños tienen esa mala costumbra
de pedir que se los lean una vez
más. El mismo, las palabras en el
mismo orden. Y eso no es todo.
Ese especimen de unos pocos
años transmutará en policía de la
oración si se cambia algo o su

lector se saltea, por cansancio,
una frase preferida.

Así sucede desde la primera vez
que alguien leyó un relato a un
crío y continuará, en cualquier
formato, mientras haya historias
que contar.

Esta periodista recuerda

oraciones completas de los libros
que sus hijos, hoy veinteañeros,
pedían cada noche:

“Corría ligerito por los caminos
del campo”.

“Alex quería un dinosaurio”.
“¡Las zarigüeyas muertas no se

ríen!”.

Pero, sobre todo, recuerda la
habitación de la infancia, la
madre sentada entre su cuna ya
sin barrotes y las camas de las
hermanas (no había lugar para
tres camas en aquel cuarto), los
libros de la colección Muñequitos
de la editorial Sigmar, la
ilustración de la portada, un
holograma que cambiaba según
el ángulo desde el que se
observara.

¿QUÉ ERA ESA MAGIA?
“¿Quién amasará esta harina?,

preguntó la gallinita”.
Lo primero que hacemos en la

infancia es buscar algún tipo de
orden, tranquilidad, sentido. Hay
demasiados estímulos alrededor:
luces, voces, imágenes, ruidos,
olores, sensaciones.

¿Hacia dónde ver? ¿En quién
confiar? ¿Qué ruidos filtrar?

¿Esto me sirve? ¿Alguien se
ocupa de mí? ¿Se come? ¿Por qué
me duele?

Conquistar la vida debe ser la
aventura más maravillosa que
enfrentamos, de la cual no
guardamos ningún recuerdo.

Hasta que habilitamos el
lenguaje.

Como se pasa de la prehistoria a
la historia gracias a la invención
de la escritura, pasamos del
nacimiento a la infancia gracias a

“Había una vez”: los secretos detrás de la
fórmula más exitosa de la literatura infantil



la adquisición de la lengua
materna. Entonces nos hacemos
de la herramienta más poderosa
para ordenar el caos: la palabra.

¿ESTO QUÉ ES? ¿ESTO QUÉ
ES?

Comenzamos a señalarlo todo
porque necesitamos ponerle
nombre a lo que nos rodea.

Para eso sirven los cuentos, para
ponerle palabras a algo más que
los objetos cotidianos.

En el siglo XVII, en Europa,
Charles Perrault inició la tradición
literaria infantil con sus Cuentos
de mamá oca. Lo acompañarán
luego, en el olimpo de los autores
para niños, Hans Christian
Andersen y los hermanos Grimm,
por citar los autores más
conocidos. Ellos escribieron,
recopilaron y transmitieron a las
siguientes generaciones los
relatos populares y orales que se
leen aún hoy.

Cuentos para niños y, sobre todo
para niñas, con intenciones
didácticas. Pequeños manuales
morales que indicaban cómo
comportarse, qué estaba
permitido, dónde se hallaban los
peligros.

Por supuesto, en la literatura
infantil hay un truco que los
buenos escritores conocen: para
mantener la atención del público,
los personajes y las situaciones
deben ser lo suficientemente
interesantes. Los niños son
críticos crueles, no leen o
escuchan la segunda línea de un
relato si la primera no los atrapa.

Así fue como las páginas de
estos libros se poblaron de magia,
brujas, animales parlantes,
príncipes y princesas, sapos
encantados, seres mitológicos,
ogros y monstruos, bondad y
maldad absoluta.

El pequeño lector puede muy
bien olvidarse de la moraleja y
entrar a ese mundo de fantasía
para disfrutar de las historias.

¿Pero cuál es el truco para que
un relato se convierta en clásico y
se continúe leyendo siglo tras
siglo? No alcanza solo con ogros
y princesas. Debe haber algo más.

Lo hay.
“Había una vez” es una puerta

directa a la fantasía. Todo puede
suceder cuando se traspasa. Y lo
que sigue es claro, fácil de
comprender, sin vueltas, sin irse
por las ramas, sin historias
paralelas. El tiempo de la trama
es lineal, hay pocos personajes y
los protagonistas nunca son los
mismos al llegar la palabra “Fin”.
Vivirán aventuras, enfrentarán
obstáculos, tendrán que luchar
por lo que quieren y enfrentar a
quienes se interponen en su
camino. Crecerán, cambiarán, se
harán más fuertes, más

inteligentes, más valientes.
El verdadero mensaje de estos

relatos (ni enseñanza ni moraleja)
es la resiliencia. Y para lograr eso,
en cada uno de los textos, se
desarrollan historias, sensaciones
y sentimientos universales: amor,
pérdida, abandono, miedo,
soledad, valentía.

Quién no estuvo allí, aún en la
infancia.

Buscamos algún tipo de orden
en la infancia, decíamos.
Tranquilidad. Aferrarnos a
rutinas, rodearnos de lo conocido
porque lo que desconocemos es
tan amplio y variado que nos
abruma. Por eso también
deseamos que las palabras nos
sean familiares, navegar cada día
en una historia que, por repetida,
nos indica que se despierta del
sueño, que el sol vuelve a salir
cada mañana, que los padres no
desaparecen al salir del cuarto.

La misma historia aunque en
verdad nunca sea la misma.

Cuando la voz del adulto inicia
la lectura aparecen nuevas
preguntas, detalles que no se
habían tenido en cuenta. O tal vez
un día el lector se siente más
Caperucita y otro día, más lobo. O
no se trata de la historia sino de
las palabras, la confianza que
genera la palabra ya escuchada a
la que le sigue la misma palabra
que ayer y anteayer. Algo
parecido a la calma, una
novedosa forma de meditación
para niños, si se quiere, un orden,
en fin.

LUEGO DEL ORDEN 
Y luego del orden llega el

conocimiento. La maravilla de
darse cuenta de que esas marcas
dibujadas en el papel, esa serie de

signos arbitrarios agrupados de a
unos cuantos, son en verdad el
código que transmite la historia.
Sin darnos cuenta, al leer
iniciamos a los niños en el camino
de la lectoescritura. No habrá
vuelta atrás.

Primero es el adulto el que va
señalando con un dedo el renglón
que lee. Pronto lo imitará su
oyente, que sabrá en qué página
llega tal o cual escena. Ya lo
veremos buscar los libros, más
adelante, hacer como que los lee,
aunque los tome al revés,
inventar una historia en voz alta.

Es por eso que los niños a
quienes se les leen cuentos
durante la primera infancia,
comienzan la escolaridad mucho
mejor preparados para el

aprendizaje que aquellos que no
tuvieron esa oportunidad.

Alguna vez Stephen King dijo:
“Los libros son la única magia
portátil”.

No se refería a los libros
digitales pero qué bien que suena
ahora esa frase cuando, a los
libros físicos, podemos sumar una
enorme cantidad de literatura en
otros formatos. Tener bibliotecas
enteras a mano en el celular, la
tablet, la computadora.

Nadie puede negar el valor que
tiene el libro en papel, por
supuesto. Las destrezas, la
motricidad que se ponen en juego
para tomar el libro y dar vuelta
cada página. Pero saber que
tenemos a disposición de
nuestros niños sus libros

preferidos, es algo que todos
hubiéramos necesitado cuando
andábamos por la vida con bolsos
llenos de libros y juguetes para
enfrentar los difíciles casos de
aburrimiento infantil.

El día que el niño entiende que
el cuento repetido cambia y no
cambia al mismo tiempo,
seguramente será el momento en
que pedirá que le cuenten otro,
uno que nunca haya oído, uno
que lo lleve a nuevas costas.

“Había una vez una palabra
redonda, entera, brillante.
Adentro de la palabra estaba el

mundo.
Y en el mundo estábamos

nosotros,
diciéndonos palabras”.
Graciela Montes (1988).
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MILENIO 
El responsable de coordinar la

reconstrucción de la catedral
Notre Dame de París tras su
incendio en abril de 2019, el
general Jean-Louis Georgelin, ha
muerto a causa de un accidente
de montaña en los Pirineos
franceses, confirmaron este
sábado las autoridades.

Georgelin, que tenía 74 años y
estaba haciendo una excursión,
sufrió una caída en las
proximidades del puerto de
Faustin a 2.650 metros de altitud
en el departamento de Ariège,
indicaron fuentes de la
Gendarmería, citadas por France
Télévisions.

El general, que había sido jefe
del Estado Mayor del Ejército de
Francia de 2006 a 2010, fue
nombrado en diciembre de 2019
por el presidente, Emmanuel
Macron, al frente del organismo
público puesto en pie para la
restauración y conservación de
Notre Dame.

Desde ese puesto de presidente,
sus principales misiones eran
garantizar el correcto desarrollo
de las obras, con los plazos que se
le habían fijado, e informar al
público pero también a los
donantes del avance de los
trabajos.

Tras el incendio del 15 de abril
de 2019 que dejó maltrecho el
que es uno de los monumentos
más emblemáticos de la capital
francesa, el objetivo es reabrirla
al culto y a los visitantes a finales
de 2024.

En una primera reacción a la
desaparición del militar, Macron
colgó un mensaje en la red social
X (antigua Twitter) para subrayar
que "con la muerte del general
Jean-Louis Georgelin, la Nación
pierde a uno de sus grandes
soldados. Francia a uno de sus
grandes servidores. Y Notre Dame
al artesano de su renacimiento".

Georgelin se había formado en
la prestigiosa academia de Saint
Cyr, donde entró en 1967 y se
decantó por la infantería.
Precisamente fue comandante del
regimiento de infantería de
Mutzig antes de entrar en el
Estado Mayor del Ejército de
Tierra.

Tras ser ascendido a general de
brigada en 1997, se incorporó en
la Fuerza de Estabilización para la
antigua Yugoslavia (SFOR).

En 2002 se convirtió en el jefe
del Estado Mayor particular del
presidente de la República y de
ahí pasó cuatro años después a
convertirse en el jefe del Estado
Mayor del Ejército.
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Muere Jean-Louis Georgelin,
responsable de la reconstrucción
de Notre Dame de París
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Suspenso, acción y ciencia ficción en un
mundo obsesionado por la juventud
Infobae 
Aunque la sociedad ha

evolucionado bastante en los
últimos años con respecto a la
vitalidad de las personas
ancianas, la obsesión por
mantenerse joven sigue siendo
un tema. Paradise muestra un
mundo del futuro donde una
nueva tecnología permite a las
personas transferirle años de vida
a otras.

Así, las personas más valiosas
para la sociedad, las más
creativas y destacadas, podrían
prolongar su existencia para darle
más al mundo. Pero a la vez las
más desamparadas, sin recursos
económicos o en situaciones
desesperadas, eligen renunciar a
sus propios años a cambio de
dinero y un futuro más breve pero
más confortable. El dilema es
bastante claro y esa es la base
sobre la cual esta película
alemana construye su relato.

Max (Kostja Ullmann) trabaja
para la empresa que busca
candidatos para los trasplantes
de edad y hace finalmente los
acuerdos económicos para cada
uno. Él está casado con Elena
(Marlene Tanczik), quien trabaja
en un hospital. Ambos tienen una
vida feliz y él hace oídos sordos a
las críticas éticas al sistema que
existen.

En paralelo, un grupo terrorista
busca destruir este gigantesco y
turbio negocio del trasplante de
edades. Pero, un día la desgracia
golpea a la puerta de Max y Lilith,
y ella debe pagar con sus propios
años de vida una deuda
inesperada. Esto cambiará la
existencia de ambos y pondrá a
Max en una carrera desesperada
por cambiar la situación de su
mujer.

La ciencia ficción siempre ha
sido el espacio más propicio para
toda clase de alegorías y
metáforas acerca de los dilemas
morales del ser humano. Desde
los comienzos del cine el sci-fi ha
prolongado las obsesiones del
género en la literatura y ha
explorado temas, como por

ejemplo, la prolongación de la
vida humana y los privilegios de
las clases sociales a partir de
futuros distópicos que no son
otra cosa más que la versión
exagerada del presente donde se
han creado esas producciones.

La investigación científica se ha
preocupado por la extensión de la
vida, por lo cual no es raro que
surjan estos tópicos en el género
más cercano a la ciencia que
existe. Pero Paradise no es sólo un
debate ético y un retrato social,
también es un largometraje de
suspenso y una película de
acción. El suspenso hace que la
historia, de por sí interesante, se
vuelva al mismo tiempo
atrapante y la acción, por su lado,
busca darle algo de ritmo a las
escenas de transición. Una
mezcla de géneros que ha sabido
dar buenos resultados en muchos
casos.

Aquí lo que mejor funciona es el
suspenso mezclado con el drama.
La facilidad con la que la vida de
una persona pobre o endeudada
deja de valer y las chances de los
poderosos de terminar

quedándose, incluso, con los años
de los demás. Lo que no logra
encajar correctamente es la
acción y, por eso, el último tercio
termina siendo muy inferior a los

primeros dos y provocando
momentos que la historia no
necesitaba. Le roban fuerza y
valor a todo lo desarrollado.

Esto no impidió que Paradise se

subiera hasta lo más visto de
Netflix, pero la sensación final es
más negativa que positiva, aun
con el buen arranque y planteo
que tiene el largometraje.
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Forbes
Elefanta, que ninguna se quede

balanceándose sola es un
cortometraje animado que busca
promover la unión, el apoyo y la
colaboración latina en diferentes
industrias, a través de las voces
de artistas latinoamericanas.

El cortometraje de cinco
minutos que muestra a elefantes
que se desempeñan en diferentes
indistrias cuenta con la voz de
doce actrices latinas que dan vida
a la animación e incluye una
versión moderna de la canción
‘Un elefante se balanceaba’,
interpretada por Michelle
Rodríguez, Mare Advertencia y
Charly Gynn y producida por
Tayhana y Kevin Da Silva.

Entre las actrices que forman
parte de Elefanta se encuentran:
Yalitza Aparicio, Paulina Davila,
Kate del Castillo, Jeimy Osorio,
Natalia Reyes, Leonor Varela,
Mabel Cadena, Eréndida Ibarra,
Karla Souza, Stephanie Beatriz,
Jessica Marie García e Isabella
Gomez.La iniciativa impulsada
por The Latinx House fue creada

y dirigida por la productora
mexicana Olga Segura, quien en
2020 dio paso a este proyecto
después de que se inspiró en la
canción infantil ‘Un elefante se
balanceaba’ cuando entonó la
misma para explicar qué era
aquello que le gustaría cambiar
de la industria, mientras
participaba en un panel sobre la
representación latina en
Hollywood.

Elefanta: Una telaraña de
oportunidades

Mientras para Olga Segura
Elefanta representa la unión
latina que se quiere para las
futuras generaciones, para Kate
del Castillo este proyecto significa
todo lo que ella hubiera querido
tener cuando emigró a los
Estados Unidos hace 23 años.

“Cómo nadie había pensado en
unirnos así para poder avanzar,
porque solos no es que no
podamos, simplemente es mucho
más difícil y no tenemos por qué
pasar ese tipo de cosas cuando
habemos gente que podemos dar
la mano y ayudar a que nos
balanceemos todas juntas”,

reflexionó Kate del Castillo.
Y muy cerca de estas visiones,

Yalitza Aparicio considera que
tejer este tipo de telarañas, como
la de Elefanta, es muy importante
para que se puedan alcanzar los
objetivos que se persiguen en
cualquier ámbito.

La telaraña que no parará de
crecer

El apoyo entre latinos siempre
ha estado presente en la industria
del entretenimiento y una prueba
de ello es lo que Kate del Castillo
reveló al compartir que Eva
Longoria fue la primera en
felicitarla tras el estreno de la
cinta La misma luna (2007). “Fue
la primera que se acercó a mí, no
nada más para echarme la mano,

para felicitarme. Lo agradecí
mucho y siempre se lo voy a
agradecer, es una buena amiga de
todas nosotras, detalló.

Ese apoyo que Kate del Castillo
recibió pronto se vio reflejado en
alguien más; Olga Segura, quien
recuerda que al llegar a Estados
Unidos como inmigrante en 2010
fue Kate una de las primeras
personas en tenderle una. mano.

Y esta cadena de apoyo se siguió
replicando. Según lo narrado por
Yalitza Aparicio la misma Olga
Segura fue una de las primeras
latinas que la ayudó. Aunque no
fue la única, pues asegura que
desde el primer momento de su
carrera sintió el apoyo de los
latinos, quienes siempre la han

alentado a continuar su camino.
“Eso me dejó claro que las
personas que han llegado hasta
donde están lo han hecho porque
han recibido apoyo de alguien
más“, agregó.

Además, enfatizó que cuando
Olga se sinceró con ella sobre
todos los desafíos que tuvo que
superar en la industria creativa y
el proyecto que pensaba impulsar
para que nadie más tuviera que
pasar por lo mismo, creyó que
Elefanta significaría una buena
oportunidad para que otras
personas pudieran seguir sus
sueños. “Qué maravilla que los
latinos seamos de esa manera,
que no queramos que se repita lo
que ya se sufrió“, explica.

Yalitza Aparicio y Kate
del Castillo en
‘Elefanta’, un corto que
impulsa la unión latina
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FUTBOL

Agencias 
Se esperaba a España y España

no defraudó. Bajo su lema 'Jugar,
luchar y ganar', La Roja se dio cita
con la historia y, con un gol de
Olga Carmona en la primera
mitad, derrotó a Inglaterra en
una electrizante e inédita final
que la ha consagrado campeona
absoluta del mundo.

La Roja alcanzó la cima del
globo con un golazo de la
capitana aún en la primera mitad
de esta cita con sabor a revancha,
en la que España entregó una
actuación irreprochable que
combinó garra, determinación,
concentración, seguridad y
comunicación.

Fiel a su estilo, Jorge Vilda
movió una vez más su once
inicial y, esta vez, optó por traer
Salma Paralluelo de vuelta a la
titularidad y dejar Alexia Putellas
de nuevo en el banquillo.

Mientras esperaban en el túnel
para salir al campo, las jugadoras
charlaban y lucían sonrisas de
quienes sabían, independiente
del resultado, lo que habían
conquistado dentro y fuera de las
cuatro líneas de juego.

Los primeros minutos fueron de

mucha intensidad, con ambos
equipos buscando el balón y
llegando constantemente a la
portería. Ante 76,000
espectadores, españolas y
británicas probaron que el fútbol
es de las mujeres.

Una sólida Aitana Bonmatí
exhibió una vez más su liderazgo
y fue la encargada de dictar el
ritmo desde el medio del campo,
guiando a La Roja en los noventa
minutos más importante de sus
vidas.

Pero Las Leonas, vigentes
campeonas europeas, no han
facilitado las cosas, sobre todo
gracias a una Lauren Hemp que
lució su mejor forma. Fue la
responsable del primer tiro a
portería del partido y casi
inauguró el marcador en el
minuto 15 con un disparo que
alcanzó el poste.

El intenso marcaje le exigió
creatividad a la selección
española, que buscaba
alternativas por las bandas, por el
centro, por el alto, con Jenni
Hermoso, Alba Redondo, Salma
Paralluelo, Tere Abelleira, Mariona
Caldentey y Olga Carmona.

Y fue precisamente Olga, autora
del gol de la victoria que metió a

España en la final, quien
inauguró el marcador en el
minuto 29, con una anotación
que puso el broche de oro a una
jugada que demostró la
versatilidad y particularidad de
este equipo campeón.

Empezó con Aitana robando el
balón, tuvo un preciso pase largo
de Tere, contó con una veloz
asistencia de Mariona y culminó
con el eficaz disparo de Olga, que
puso los más de 75,000
aficionados a bailar bajo el ritmo
de Farga.

En la zona defensiva, Irene
Paredes, Laia Codina y Ona Batlle
se aseguraron de cerrar las filas,
en tanto que Cata Coll una vez
más cumplió y se amuralló bajo
palos.

Con el gol sufrido, Inglaterra se
desestabilizó y prácticamente no
vio portería, por lo que La Roja
aprovechó para explorar toda la
sincronía y conexión que impera
entre sus once piezas.

Las españolas mantuvieron el

mismo apetito y Paredes estuvo
cerca de ampliar la ventaja, no
fuera por los pocos centímetros
que separaron el balón de la red.
Asimismo, un remate en el palo
de Salma cerró el último minuto
del primer tramo.

Para la segunda parte, la
seleccionadora de Inglaterra,
Sarina Wiegman, decidió cambiar
las cosas en el terreno de juego y
optó por la entrada de Lauren
James y Chloe Kelly en relevo a
Alessia Russo y Rachel Daly,
respectivamente. Las alteraciones
funcionaron y las inglesas
adoptaron una postura más
agresiva.

Pero una irrefrenable España,
con Mariona, Jenni, Aitana y
Salma imparables, no dieron
respiro a la portera británica,
quien se alzó como una de las
principales figuras del conjunto
al parar buena parte de la
embestida roja.

Con las españolas claramente
dominantes, el segundo tanto se

anunciaba. La ocasión vino con
un empuje del combinado
británico y la mano en el área de
la defensa Jess Carter, aunque
Jenni falló el penalti -el segundo
que pierde en el torneo- y
desperdició la oportunidad de
aumentar la superioridad en el
marcador.

Las entradas de Oihane
Hernández, Ivana Andrés y Alexia
Putellas dieron nuevo aliento a
España, que fue capaz de resistir
a la presión -y múltiples faltas con
elevada dureza- de Las Leonas, en
una actuación en la que tuvo
especial relevancia los paradones
de Cata.

El gol de Olga Carmona y una
impecable actuación de una
España que a cada partido fue
renovando su mejor versión
sellaron la conquista de la
primera estrella mundialista para
una Roja que trazó una
consistente hoja de ruta y entró
para la historia en el Mundial de
los Mundiales.

SSee  pprrooccllaammaa  EEssppaaññaa
ccaammppeeoonnaa  aabbssoolluuttaa
ddeell  mmuunnddoo
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DUATLON

Anahí Álvarez Corral
domina el Duatlón de
la Ciudad de México
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Ciudad de México fue el

escenario de un emocionante
evento deportivo, el Duatlón, que
reunió a atletas de alto
rendimiento en una competencia
desafiante. Entre los
competidores, se destacó la
impresionante actuación de
Anahí Álvarez Corral, quien no
solo demostró su capacidad
atlética, sino que también se alzó
con la primera posición en este
exigente duatlón.

EL DUATLÓN
La carrera constó de tres etapas

distintas: dos tramos de carrera y
un tramo de ciclismo, poniendo a
prueba la resistencia, velocidad y
habilidades de los participantes.

El primer segmento, una carrera
a pie, se caracterizó por un ritmo
feroz de 03:21 minutos por
kilómetro. Anahí Álvarez Corral
marcó la pauta desde el principio,
manteniendo una velocidad
impresionante a lo largo de los 5
kilómetros de esta etapa. Registró
un tiempo sobresaliente de
00:16:19 minutos, consolidando
su ventaja en la competencia.

La transición entre la carrera a
pie y el ciclismo es crucial en el
duatlón. Anahí manejó esta
transición con destreza,
completándola en tan solo 1
minuto y 11 segundos, lo que le
permitió mantener su liderazgo
en la competencia.

CICLISMO
El segundo segmento consistió

en una desafiante carrera en
bicicleta. Álvarez Corral mantuvo
un ritmo impresionante, con una
velocidad promedio de 52.55
kilómetros por hora. Su tiempo
total en el tramo de ciclismo fue
de 00:31:58 minutos,
consolidando aún más su
posición como líder.

Una vez más, Anahí demostró
su destreza en las transiciones,
completando la T2 en tan solo 1
minuto y 13 segundos.

CIERRE
La última etapa de la

competencia fue otra carrera a
pie, pero esta vez a un ritmo
vertiginoso de 01:49 minutos por
kilómetro. Anahí Álvarez Corral

continuó mostrando su
impresionante velocidad y
resistencia, completando los 2.5
kilómetros de esta etapa en un
tiempo de 00:08:32 minutos.

TIEMPO TOTAL
Con un tiempo total de 00:59:15

minutos, Anahí Álvarez Corral se
aseguró el primer lugar en el
Duatlón de la Ciudad de México.
Su destacada actuación y
determinación en cada etapa de

la competencia la convirtieron en
la campeona indiscutible de este
evento deportivo.

Su victoria es un testimonio de
su dedicación y entrenamiento
constante, así como de su pasión
por el deporte. Anahí Álvarez
Corral es un ejemplo inspirador
para todos los amantes del
duatlón y demuestra que con
determinación y esfuerzo, se
pueden alcanzar grandes logros
en el mundo del deporte.

ÁÁllvvaarreezz  ssuummaa
oottrraa  vviiccttoorriiaa  
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MEDIO MARATÓN

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante evento que

reunió a numerosos clubes y
apasionados corredores, se llevó
a cabo el entrenamiento de
reconocimiento de la ruta para la
próxima Carrera de la
Independencia 21K Metates 2023.
Este encuentro, que tuvo lugar
recientemente, marcó un
importante hito en la preparación
de uno de los eventos deportivos
más esperados del año.

LA CARRERA
La Carrera de la Independencia

21K Metates 2023 está
programada para el próximo 17
de septiembre y promete ser una
experiencia única llena de
desafíos y emoción para todos los
participantes. Esta competencia
se ha convertido en una tradición
anual que atrae a corredores de
todas partes, ansiosos por poner
a prueba sus habilidades y
resistencia en un recorrido de 21
kilómetros lleno de belleza
escénica y desafíos físicos.

ENTRENAMIENTO
El entrenamiento de

reconocimiento de la ruta no solo
sirvió como una oportunidad
para que los corredores se
familiarizaran con el terreno y los
desafíos que les esperan, sino que
también fomentó un espíritu de
camaradería y compañerismo

EEnnttrreennaammiieennttoo
ppaarraa  MMeettaatteess  
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MEDIO MARATÓN

entre los participantes. La pasión
por correr y la determinación de
enfrentar nuevos retos unieron a
todos los presentes en este
evento.

POCOS LUGARES
Para aquellos que aún no se han

inscrito en la Carrera de la
Independencia 21K Metates 2023,
la invitación está abierta para
unirse a esta emocionante
competencia. La carrera no solo
es una oportunidad para poner a
prueba sus habilidades atléticas,
sino también para ser parte de
una celebración deportiva que
une a la comunidad de corredores
en un espíritu de superación y
logros.

INSCRIPCIONES
Para inscribirse, los interesados

pueden acudir a los puntos de
venta designados, que incluyen
Monchys Libertad, el Instituto
Estatal del Deporte y Cordillera
Trek. No dejes pasar la
oportunidad de formar parte de
esta emocionante experiencia y
demostrar tu dedicación y pasión
por el running.

EL MEDIO MARATÓN 
La Carrera de la Independencia

21K Metates 2023 se perfila como
un evento deportivo destacado
en el calendario y una
oportunidad para que los
corredores desafíen sus límites y
celebren su amor por el running. 



Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pugilismo duranguense se

alza con orgullo y autoridad en
los Juegos Nacionales Populares
2023, que tienen lugar en la
unidad deportiva Venustiano
Carranza de Morelia, Michoacán,
del 19 al 26 de agosto.

LA JORNADA 
La jornada de boxeo estuvo

llena de emociones y momentos
memorables, demostrando una
vez más el talento y la dedicación
de los boxeadores duranguenses.
Uno de los combates que más
revuelo causó en el público fue el
de Mariana Lerma, representante
de Gómez Palacio, en la categoría
de Hasta 48 kilogramos. Aunque
el veredicto de los jueces fue
dividido, la mayoría del público
presente vio a Mariana
dominando a su oponente de
Nuevo León, Anahí Martínez. A
pesar de la derrota, Mariana
Lerma demostró valentía y
determinación en el ring.

RESULTADOS
En la división de Hasta 51

kilogramos, Anahí Hinojosa,
originaria de Gómez Palacio y
representando al gimnasio
Siempre Amigos, ganó por
decisión unánime ante Sofía
Alonso de Nuevo León,
asegurando su pase a la siguiente
ronda. En la categoría de Hasta
54 kilogramos, Oreily Guerrero,
también de Gómez Palacio y de la
escuela de box Deportiva
Filadelfia, ganó por decisión
unánime a Joselin Báez de
Guanajuato, avanzando con éxito.

MAS VICTORIAS
La talentosa Melanie Martínez,

de Ciudad Lerdo y miembro del
gimnasio Jr. Gym Bofing, en la
categoría de Hasta 57 kilogramos,
logró una victoria impresionante
por nocaut RSC sobre Rebeca
Altuzar de Baja California.
Mientras tanto, Yamile Llaverino,
de Gómez Palacio y entrenando
en el Gimnasio Elier Gym, ganó

por decisión unánime a Margarita
López de Chiapas en la división
de Hasta 60 kilogramos.

DURANGO
Por otro lado, Antonio Reza, de

Gómez Palacio y representante
del Gimnasio Robledo, en la
categoría de Hasta 54 kilogramos,
se enfrentó a Adrián Vásquez de
Coahuila, perdiendo por decisión
dividida en un combate reñido.

Sin embargo, Adrián Zapata,
también de Gómez Palacio y
perteneciente al Gimnasio Round
13, en la categoría de Hasta 57
kilogramos, logró una victoria
por decisión unánime sobre Josué
Huante de Michoacán,
culminando así un día exitoso
para el boxeo duranguense en los
Juegos Nacionales Populares
2023.

TALENTO 
Estos resultados muestran el

talento y la dedicación de los
boxeadores de Durango, así como
su capacidad para enfrentar
desafíos y competir en un
escenario nacional. La comunidad
deportiva y los seguidores del
boxeo en Durango están seguros
de que estos atletas continuarán
brillando y cosechando éxitos en
futuros eventos.
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Forbes 
Más de 13.4 millones de

ecuatorianos están convocados el
domingo a las urnas para votar
en unas inéditas elecciones
generales, que se celebran en
medio de una escalada de
violencia atribuida al crimen
organizado que tuvo uno de sus
episodios más recientes y trágicos
en el asesinato del candidato
presidencial Fernando
Villavicencio.

En el proceso, que comenzó el
pasado jueves con el voto de los
presos sin sentencia en firme, y
siguió el viernes con el voto en
casa para mayores de 50 años o
personas con discapacidad de
más del 75%, los ecuatorianos
designarán al sucesor o sucesora
del actual presidente, Guillermo
Lasso, y a los 137 nuevos
integrantes de la Asamblea
Nacional (Parlamento).

Ello luego de que en mayo,
Lasso disolviera la Asamblea, de
mayoría opositora, cuando se
disponía a votar una moción de
censura en su contra por
presunto peculado
(malversación), que él negaba, y
pidiera la convocatoria a
elecciones, amparado en el
recurso constitucional conocido
como “muerte cruzada”.

Por ello, los ganadores deberán
completar el periodo de Lasso
(2021-2025), que decidió no
presentarse a la reelección ni
presentar listas a la Asamblea.

Los votos que se consignen a
Villavicencio -cuya foto estará en

la papeleta-, se adjudicarán a
Zurita, incluso si su inscripción en
firme se confirma luego de los
comicios, que tendrán una
segunda vuelta el 15 de octubre si
ninguno logra no menos del 40%
de los votos y una diferencia de
10 puntos sobre el resto.

Inseguridad y violencia en
Ecuador

Los candidatos centraron sus
campañas en diversas ofertas
para combatir una de las
principales preocupaciones de la
población: la inseguridad y la
violencia sin precedentes que
azota a Ecuador, atribuida por las
autoridades al crimen organizado
y al narcotráfico, que hicieron que
el país pasara en apenas cinco
años de 5.8 a 25.32 homicidios
intencionales por cada 100,000
habitantes en 2022, la cifra más
alta de su historia.

Robos, asaltos, asesinatos a
manos de sicarios, extorsiones y
secuestros son algunos de los
delitos que se escuchan a diario
en Ecuador, antes conocido como
un reducto de paz en la región,
pero ahora convertido en un
punto clave de las mafias del
narcotráfico para, a través de sus
puertos, sacar hacia Europa y
Norteamérica grandes cantidades
cocaína producida en sus vecinos
Colombia y Perú, los dos mayores
productores mundiales.

En esa espiral de violencia se
produjo el asesinato de
Villavicencio, acribillado por
sicarios colombianos el 9 de
agosto a la salida de un mitin de
su campaña electoral, pocos días

después de que denunciara
públicamente haber recibido
amenazas de muerte,
presuntamente de uno de los
líderes de estas bandas criminales
a las que el candidato había
prometido combatir sin
miramientos.

Villavicencio se convirtió así en
el rostro más representativo de
este fenómeno que ya se ha
llevado la vida de otros políticos,
candidatos, alcaldes, jueces y
fiscales, principalmente de las
ciudades de la costa donde más
presente está el tráfico de drogas.

Cárceles desatadas en Ecuador
La situación de las cárceles,

donde han sido asesinados desde
2020 más de 400 presos en
matanzas entre bandas rivales
que se disputan el control interno
de las prisiones y de los
territorios del narcotráfico, es

otra de las preocupaciones de los
candidatos.

Así los comicios se celebrarán en
medio de un estado de excepción
decretado por el Gobierno tras el
asesinato de Villavicencio, de
modo que las Fuerzas Armadas se
han desplegado en todo el país
para apoyar a los cerca de 60,000
policías que custodiarán los
recintos de votación.

A la crisis por la inseguridad se
suma la difícil situación
económica que deberán afrontar
al recibir un país endeudado, con
serios problemas en el sector
sanitario, educativo y
agropecuario, entre otros, que
podría empeorar por los efectos
del fenómeno climático de El
Niño, que se prevé llegue a finales
de año.

Dos plebiscitos ambientales
En la jornada del domingo, los

ecuatorianos también votarán en
dos plebiscitos sobre petróleo y
minería en reservas naturales.

Uno, de carácter nacional,
propone detener la explotación
de petróleo del Bloque 43-ITT, un
importante yacimiento del país,
fuente del 11% de la producción
nacional de crudo, por
encontrarse dentro del Parque
Nacional Yasuní, considerado el
corazón del Amazonía
ecuatoriana y uno de los
epicentros mundiales de la
biodiversidad.

El otro, sólo para Quito, busca
prohibir todo tipo de minería
legal en el Chocó Andino, un
espacio de bosques montañosos
declarado por la Unesco como
reserva de la biósfera, ubicada
parte de ella dentro del área
metropolitana de la capital
ecuatoriana.

Ecuador acude a votar en inéditas elecciones
presidenciales bajo creciente violencia
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